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Дорогая 
Летучая

Ох, метель 
закружила

Родной 
Степашка

Сколько стоит 
раскрутка 
знаменитых 
телеведущих с. 12

После обильного 
снегопада 
и потепления 
в город снова 
придет 
похолодание
с. 14

Программе 
«Спокойной 
ночи, малыши» 
60 лет с. 8

Улицы столицы начали украшать к Новому году с. 6 

Вдруг 
как 
в сказке! 

Вчера на Украину 
из Амстердама после 
9-летнего судебного 
разбирательства при-
был грузовик с 2,7 тон-
нами скифского золота, 
которое на самом деле 
принадлежит Крыму. 
Историки называют это 
кражей века c. 4

РЕЗОНАНС

Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

22 ноября. Москвичка Виктория Горбунова с Щелкунчиком на Тверской площади рассматривает новогодний декор

БОЙЦЫ НЕ СДАЮТСЯ:МОСКВИЧИ ВЫБИРАЮТ СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ с. 5
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Голосование

■ Москвичи выбрали 
новый цвет интерьера 
для вагона метро. Итоги 
голосования, которое 
прошло на выставке 
«Станция Манеж», объ-
явил заместитель мэра 
Москвы по вопросам 
транспорта Максим 
Ликсутов.
По результатам голосова-
ния победил темно-серый 
оттенок «Эко» — он набрал 
38,2 процента голосов.
— Новейший поезд метро 
2024 года станет макси-
мально удобным и безопас-
ным, мы делаем его с учетом 

пожеланий пассажиров. 
Жители столицы выбрали 
цвет интерьера будущих 
вагонов — именно его мы 
используем, — подчеркнул 
Максим Ликсутов.
Среди других вариантов 
также были нежно-розовый 
«Зефир» — за него проголо-
совали 33,6 процента посе-
тителей выставки, а молоч-
но-белый «Свет» выбрали 
28,2 процента.
Оценить новый поезд мо-
сквичи смогут уже в следу-
ющем году.
Марьяна Шевцова
vecher@vm.ru

Дизайн вагона обновится

Темно-серый оттенок выбрали в качестве нового цвета 
для обновленных вагонов метро 

■ Добрые истории в сто-
личном метро случаются 
каждый день. О самых 
необычных рассказыва-
ет «Вечерка». 
Чего только не оставляют 
в подземке! Потеряли что-
то? Найти помогут сотруд-
ники склада забытых вещей. 
Добрый сервис в нынешнем 
году отметил 70 лет. 
— Обычно пассажиры зво-
нят на горячую линию 3210, 
и если есть хоть какая-то за-
цепка, то мы идентифициру-
ем предмет. Потом человек 
приезжает на склад, и ему 
показывают эту вещь, — по-
ясняет заведующий складом 
забытых вещей службы пас-
сажирских сервисов Егор 
Новиков.
Теряются на станциях и жи-
в отные.  Юлия Борз ов а 
работает экскурсоводом-
консультантом в павильоне 
«Московский транспорт», 

много лет занимается зоо-
волонтерством.
— Недавно во время поезд-
ки все пошло не по плану: 
кошка внезапно выбила 
дверку в переноске, бро-
силась бежать и скрылась 

Более 6000 эле-
ментов навига-
ции появилось 
в метро перед 
началом зимы. 
Их разместили 
на вторых две-
рях, которые вер-
нули на все стан-
ции для поддер-
жания комфорт-
ной температуры 
внутри вести-
бюлей. Стикеры 
помогут пасса-
жирам в том 
числе и при пере-
садках. 

Тем
време-
нем

в тоннеле на «Комсомоль-
ской». На помощь пришли 
волонтеры и сотрудники ме-
тро. По их инициативе в тон-
неле установили котоловку, 
но поймать животное уда-
лось только через неделю. 

После чего питомца вернули 
домой, — рассказала она.
Помогают и людям. Плохо 
человеку может стать в са-

мом неожиданном месте. 
В том числе и в метро. 
— Один раз наш сотрудник 
обратил внимание на рас-

терянного пожилого муж-
чину на станции «Площадь 
Революции», заговорил 
с ним и понял, что с челове-
ком что-то случилось. После 
этого вызвал скорую и по-
лицию. Оказалось, что де-
душку уже несколько суток 
искала семья. В тот же день 
он вернулся домой, — рас-
сказывает Светлана Алиева, 
руководитель проекта служ-
бы пассажирских сервисов.
И конечно, в метро назна-
чают свидания, находят 
свою любовь. В том числе 
и сотрудники столичного 
транспорта. Так случилось 
с машинистом депо «Влады-
кино» Федором Куренковым 
и дежурной по приему и от-
правлению поездов Лидией 
Ложковой. Расписалась мо-
лодая пара тоже в метро — 
на станции «Маяковская». 
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru 

Цифра

человек работают 
на стойках «Живое 
общение» в системе 
Московского метропо-
литена. 

1 0 0 обратиться за помо-
щью можно на стойке 
«Живое общение» 
на станциях метро. 
Здесь горожанам и го-
стям столицы помога-
ют построить марш-
рут, а также освоить 
электронные сервисы.

Кстати,

Знаете ли вы, что

сегодня в метро рабо-
тает три склада забы-
тых вещей — на стан-
циях «Черкизовская», 
«Котельники» и «Де-
ловой центр». Чаще 
всего забывают зонты, 
шапки и перчатки.

Животное удалось поймать 
только спустя неделю 

И кошку вернули хозяйке
Ежедневно сотрудники метро помогают 
своим пассажирам хорошими делами 

Сотрудники метро Фе-
дор Куренков и Лидия 
Ложкова поженились 
на «Маяковской»  

Кошка москвички неделю блуждала 
по тоннелям метрополитена 

Руководи-
тель волон-
терского 
сообщества 
«Зоопоиск» 
Юлия Бор-
зова
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■ 27 ноября 2018 года 
в столице открылась 
канатная дорога, кото-
рая связала олимпий-
ский комплекс «Луж-
ники» с Воробьевыми 
горами и улицей Ко-
сыгина. За пять лет ее 
посетили свыше 6 мил-
лионов москвичей и го-
стей столицы. 
Одним из первых пассажи-
ров канатной дороги стал 
мэр Москвы Сергей Собя-
нин. Тогда он подчеркнул, 
что новый транспорт будет 
выполнять сразу несколько 
функций: туристическую, 
прогулочную, транспорт-
ную, спортивную.
Сегодня представить Мо-
скву без канатной дороги 
просто невозможно. Все 
гости столицы хотят уви-
деть великолепный город-
ской пейзаж с высоты пти-
чьего полета.
— В Москву приезжаем 
так часто, как можем, — 
рассказывают супруги 
Татьяна и Борис Степано-
вы из Тулы. — На канатке 
были в мае, когда все цве-
ло, а сейчас посмотрим на 
зимнюю сказку. 
За окном пасмурно, но 
пассажиры с улыбками 
смотрят по сторонам, фо-
тографируют.
— Сегодня было бы грех 
не приехать, — смеется 
27-летний Константин 
Мокин. — Ведь 26 ноября 
в честь дня рождения МКД 
билеты стоят в два раза 
меньше. Но если честно, 
мы с девушкой хотим об-
меняться кольцами и про-
изнести клятвы не в ЗАГСе, 
а здесь. Думаем, что сдела-
ем церемонию регистра-
ции в  ВИП-кабине канат-
ной дороги. 
Кстати, в этот день моло-
дой человек мог бы прое-
хать и бесплатно, да только 
папа «подвел».
— Обладатели инициалов 
МКД сегодня за проезд 

не платят. Будь мой папа 
Дмитрием, попал бы в эту 
категорию, — шутит Мо-
кин. — Так что дедушка 
с именем не угадал. Хотя 
за это прекрасное малень-
кое путешествие денег 
не жаль.
У канатной дороги три стан-
ции — «Воробьевы горы», 
«Новая лига» и «Лужники». 
Вторая находится на Воро-
бьевской набережной. Ею 
чаще пользуются лыжники 
и сноубордисты для подъ-
ема наверх. 
А станция «Лужники» рас-
полагается на Лужнецкой 
набережной, рядом с од-
ноименным стадионом. 
Длина всего пути 720 ме-
тров, продолжительность 
маршрута в одну сторо-
ну —  пять минут. 
— Вот уже пять лет Мо-
сковская канатная дорога 
на Воробьевых горах яв-
ляется не только частью 
транспортной системы 
города, но и точкой при-
тяжения москвичей и го-
стей столицы. Мы рады, 
что наша канатная доро-
га входит в список самых 
востребованных досто-
примечательностей горо-
да, — говорит коммерче-
ский директор дирекции 
Московской канатной 
дороги Дмитрий Ерофе-
ев. — Для этого мы созда-
ем все условия для наших 
гостей — это не только 
лучшие виды на Москву из 
кабины и доступные цены 
на проезд, но и разного 
рода локации, которые 
могут заинтересовать на-
ших гостей, — объекты 
зимних и летних видов 
спорта, в том числе и всем 
полюбившийся уже гор-
нолыжный комплекс «Во-
робьевы горы», или, на-
пример, скайпарк с захва-
тывающим аттракционом 
зиплайн.
Альфия Камилова
vecher@vm.ru

У канатки 
первый юбилей

Зверье мое

■ В Москве проходит 
экологическая акция 
«Накорми птицу». При-
соединиться к ней могут 
все желающие.
Акцию проводит ресурс-
ный центр «Мосволонтер» 
при поддержке Мосприро-
ды. Домик или кормушку, 
а также еду для пернатых 
можно принести до 31 ян-
варя в один из волонтер-
ских окружных центров 
«Доброе место», в эко-
центры «Лесная сказка», 
«Конный двор» и «Цар-
ская пасека», а также в ди-
рекции природных террито-

Поможем пернатым 
директор «Мосволонтера» 
Александр Левит. — Сегодня 
помощь животным вместе 
с нами выбирают большее 
12,8 тысячи человек.
В рамках акции собирают 
нежареные семечки под-
солнечника, тыквы, арбуза, 
дыни, льна, овса и проса, 
нежареный и несоленый 
арахис, шишки хвойных 
деревьев, кусочки сухих 
фруктов и ягод, а также спе-
циализированный корм для 
птиц. Запасы еды помогут 
пернатым, зимующим в сто-

лице, пережить снегопады 
и сильные холода.
— Зимняя подкормка мо-
жет спасти множество 
птиц, но важно помнить, 

что еда должна быть по-

лезной и неопасной для их 
здоровья, — предупредила 
ведущий специалист отде-
ла экологического просве-
щения и учета животных 
Мосприроды Юлия Чума-
чева. — Важно, чтобы под-
кормка была регулярной. 
Птицы быстро привыкают 
к тому месту, где их кормят. 
Но если, прилетев, они не 
найдут еды, энергии на по-
иски пропитания им может 
и не хватить.
Организаторы акции пла-
нируют собрать не меньше 
200 килограммов угощения. 
Цифра реальная. В прошлом 
году москвичи принесли 
210 килограммов корма.
Полина Владимирова
vecher@vm.ru

25 ноября. Коммерческий директор дирекции 
Московской канатной дороги Дмитрий Ерофеев 

■ Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин от-
крыл новую автодорогу 
на юго-востоке столицы. 
Строители сдали объект 
досрочно.
На Окской улице появил-
ся сквозной проезд. Более 
60 лет она была разделена на 
две части путями промыш-
ленной железнодорожной 
ветки, которая вела к гру-
зовой станции Старопроле-
тарская.
— В последние десятилетия 
объемы грузов здесь сокра-
тились, территорию удалось 
реорганизовать, — рас-
сказал Сергей Собянин. — 

Ветку укоротили, сделали 
сквозное движение авто-
транспорта и привели в по-
рядок территорию рядом.
Работы стартовали в апре-
ле 2021 года и завершились 

на пять месяцев раньше 
запланированного срока. 
В рамках проекта построили 
и реконструировали 2,1 ки-
лометра дорог. В частности, 

расширили проезжую часть 
северного участка 2-го Вя-
зовского проезда. В резуль-
тате Окская улица превра-
тилась в полноценную четы-
рехполосную дорогу-связку 

между Вол-
г о г р а д -
ским и Ря-
з а н с к и м 
проспек-
тами. Это 
позволило 
улучшить 

транспортную доступность 
пяти районов Москвы: 
Кузьминки, Рязанский, Тек-
стильщики, Вешняки и Вы-
хино-Жулебино. В общей 

сложности в них проживают 
более 700 тысяч человек.
— Кроме того, эта дорога 
необходима жителям новых 
кварталов, которые стро-
ят на месте бывших пром-
зон, — добавил Собянин.
Также рабочие реконстру-
ировали Проектируемый 
проезд № 770, улицы Жигу-
левская и Федора Полетаева. 
Во время благоустройства 
высадили 239 деревьев и бо-
лее 7,7 тысячи кустарников.
В следующем году должны 
завершить второй этап про-
екта. Строителям предстоит 
сдать участок 2-го Вязовско-
го проезда, который соеди-
нит улицы Окская и Жигу-
левская, а также Проекти-
руемый проезд № 770.
Наталья Тростьянская
vecher@vm.ru

Дорогу сдали 
раньше срока
На Окской улице появился 
сквозной проезд 

Теперь станет 
еще проще добирать-
ся до пяти районов 

27 ноября. Сергей 
Собянин (слева) открыл 
движение по соедини-
тельному участку улицы 
Окская от 2-го Вязовского 
проезда до Рязанского 
проспекта

Готовимся 
к съемкам
Услугами Московской 
цифровой киноплат-
формы, которая за-
работала в пилотном 
режиме в конце сен-
тября, уже воспользо-
вались около 400 раз. 
Об этом Сергей 
Собянин рассказал 
в личном блоге. Боль-
ше половины заявок 
были связаны с бро-
нированием локаций 
для съемок фильмов 
в столице. На плат-
форме доступны более 
520 объектов. Также 
сервис помогает ре-
шить вопросы аренды 
оборудования, декора-
ций и реквизита.
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того, боксы акции установ-
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■ У России есть неопро-
вержимые доказатель-
ства поставок токсич-
ных химикатов на Укра-
ину из США и союзных 
Штатам стран.
Об этом вчера  з аявил 
замглавы Минпромторга 
Кирилл Лысогорский, воз-
главляющий делегацию РФ 
на конференции стран — 
участниц Организации по 
запрещению химического 
оружия (ОЗХО).

— В нашем распоряжении 
имеются неоспоримые до-
казательства участия США 
и их евро-атлантических 
союзников в поставках на 
Украину токсичных хими-
катов, а также средств их 
доставки, — заявил Лысо-
горский.
По его словам, вещества 
передают солдатам воору-
женных сил Украины, а так-
же воюющим на их сторо-
не иностранцам. Кстати, 

в октябре Россия передала 
ОЗХО доказательства при-
менения запрещенных 
веществ Украиной. Генди-
ректор организации Фер-
нандо Ариас пообещал, что 
материалы будут изучены 
специалистами.
— У американцев, напри-
мер, есть шрапнель, которая  
снаряжается поражающими 
элементами с жидкими раз-
дражающими вещества-
ми, — рассказывает воен-
ный эксперт, полковник 
ВС РФ в отставке Андрей 
Земцев. — Эти химикаты 
способны вызвать острый 
психоз, потерю ориентации, 
галлюцинации, нарушения 

памяти. Одно из таких ве-
ществ — BZ — табельное от-
равляющее вещество армии 
США. Оно широко применя-
лось во время Вьетнамской 
войны. Я не удивлюсь, если 
на Украину поставляли и его 
тоже. Во всяком случае, на-
ши бойцы неоднократно жа-
ловались, что «хохол чем-то 
травит». 
По мнению эксперта, под-
нимать вопрос о незакон-
ных поставках нужно.
— Мы должны доказать, что 
США воюют не по прави-
лам, это политический мо-
мент, — пояснил эксперт.
Евгений Федоров
vecher@vm.ru

■ На Украину вче-
ра прибыл грузовик 
с 2694 килограммами 
скифского золота, на-
чалось его оформление 
в Киево-Печерской 
лавре. Об этом заявила 
таможня страны.
Коллекция включает в себя 
экспонаты, отправленные 
в 2014 году на выставку 
«Крым: золото и секреты 
Черного моря» в Музей 
Алларда Пирсона в Амстер-
дам. Но после вхождения 
Крыма в состав России они 
так и не были возвращены 
обратно в музеи. 

— Ничего хорошего этой 
коллекции на Украине не 
светит, подобные ценно-
сти там всегда попадали 
в частные руки. Поэтому 
все будет решено толь-

ко в результате достиже-
ния целей СВО, — заявил 
председатель Госсовета 
Крыма Владимир Констан-
тинов. — Драгоценности 
всегда будут принадлежать 

республике, являясь ее 
культурным наследием.
Политолог Григорий Са-
вельев считает, что шансы 
вернуться в Крым у скиф-
ского золота невелики.
— Первое, что для этого 
должно произойти, — лик-
видация Украины как госу-
дарства и переход освобож-
денных территорий в юрис-
дикцию России. Когда это 
произойдет и произойдет 
ли вообще — неясно. Вто-
рое — в бывшей Украине 
должна сохраниться сама 
коллекция, вероятность 
чего крайне незначитель-
на. Скифское золото — это 
большая историческая 
и материальная ценность, 

разумеется, его развору-
ют, — считает эксперт.
В октябре 2021 года апелля-
ционный суд Амстердама 
вынес решение о передаче 
скифского золота в соб-

ственность Украины «до 
стабилизации ситуации» 
на полуострове. В январе 
2022-го музеи Крыма на-
правили в Верховный суд 
Нидерландов кассацион-
ную жалобу на это реше-
ние. В июне текущего года 
суд ее отклонил. 
— С точки зрения суда в Ам-
стердаме все законно: золо-
то брали у Украины и Укра-
ине отдали, — пояснил Гри-
горий Савельев. — С точки 
зрения Крыма, совершена 
кража, ведь Крым перестал 
быть Украиной, и золото 
ему не вернули. 
В числе экспонатов — зо-
лотой шлем, меч и ножны 
к нему, расписной алтарь 
из погребения скифского 
царя Скилура в мавзолее 
Неаполя Скифского в Сим-
ферополе, статуя змеено-
гой богини скифов, а так-
же украшения и многое 
другое. Номинальная цена 
коллекции — два миллио-
на евро. Фактическая — ку-
да выше.
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Посетители Киево-
Печерской лавры возле 
копии золотой пекторали 
IV века до нашей эры

Вердикт суда Нидерландов 
обусловлен политически 

Все больше убедительных 
свидетельств, что «Свадьба 
в Малиновке» не выдуман-
ная комедия, а добросо-
вестная и честная зарисов-
ка с натуры украинской 
жизни. Там дело описано 
давнее, а сейчас на наших 
глазах пишется новая исто-
рия, эпиграфом к которой 
можно поставить слова По-
пандопуло — «первого адъ-
ютанта» пана атамана Гри-
циана Таврического: «Чует 
мое сердце, что мы накануне 
грандиозного шухера».
Как оказалось, «Свадьба 
в Малиновке» — просто 
кладезь цитат 
на злобу сегод-
няшнего дня. 
Судите сами. 
С  к а к о г о - т о 
переляку вдруг 
взорвала покой 
у к р а и н с к о г о 
«политикума» 
замглавы коми-
тета Верховной рады по во-
просам нацбезопасности, 
обороны и разведки Ма-
рьяна Безуглая. Прежде эта 
девица из президентской 
партии «Слуга народа» отли-
чалась только спичами о за-
щите бездомных животных, 
а теперь потребовала от-
ставки главнокомандующе-
го ВСУ Валерия Залужного. 
Почему? А потому, что у па-
на генерала, по ее мнению, 
отсутствует план действий 
на 2024 год. На что Залуж-
ный ей мог бы ответить сло-
вами «свадьбомалиновско-
го» Грициана: «Ну а как же 
можно без программы? Ну 
что я вам, бандюга с боль-
шой дороги? Я же атаман 
идейный. И все мои ребята, 
как один… Стоят за свобод-
ную личность». А если бы 
главком ВСУ озвучил всему 
свету реальные планы укро-
воинства, то здорово помог 
бы Шойгу, а на самой «неза-
лежной» его бы шлепнули 
за предательство. Так что, 
пани Марьяна, напрасно вы 
так. Опять же цитата кстати: 
«При всей публике — и та-
кие жестикуляции!»
«Опять власть меняется!» — 
в старой комедии часто кон-
статировал дед Нечипор. На 
днях, гневно отвечая Без-
углой, основатель на Украи-
не яро-прозападной органи-
зации StateWatch Александр 
Леменов предрек, что к вла-
сти на Украине скоро придут 
генералы. 
«В Киеве действительно сме-
нится власть, но не на рос-

сийскую, а на военную, — 
заявил Леменов. — Некото-
рые на Украине забывают, 
что фронт пока еще не ру-
шится благодаря военным, 
а не народным депутатам, 
которые доиграются».
«Последнее слово: сдаюсь! 
Добровольно!» Это в коме-
дии сказал Попандопуло, 
а сейчас за похожие сло-
ва в Киеве судят депутата 
Верховной рады Андрея 
Одарченко. Украинская 
контрразведка подслушала 
разговор, в котором он дерз-
нул сказать, что его родной 
Харьков удержать не полу-

чится и поэтому 
лучше вступить 
в переговоры 
с русскими. 
«Ядерную триа-
ду имеют толь-
ко две страны: 
Россия и Аме-
рика, нас раз-
метут, мы бло-

хи, — упаднически спрог-
нозировал депутат. — Уже 
Иран и Китай дают России 
оружие, на фронте месиво. 
У русских мобрезерв, а у нас 
все сдувается. Почему Зе-
ленский хочет выборы сей-
час? Потому что заставят 
договариваться, и — пра-
вильно. Зачем нам эти до-
нецкие и луганские, Крым? 
Черт с ними. Понятно, что 
жалко, но нужно договари-
ваться».
«Я те бе скажу,  х лопцы 
у нас — абсолютно миро-
вые, — рассказывал в «Свадь-
бе в Малиновке» Попандо-
пуло. — Форменные звери! 
Морд полтораста наберется. 
В прежние времена было 
больше, но у пана атамана 
нема золотого запасу, и хлоп-
цы начинают разбегаться 
в разные стороны. И правиль-
но делают, потому что, если 
так пойдет дальше, я тоже 
разбегусь в разные стороны». 
Сейчас внешнее финансиро-
вание Украины стремитель-
но скудеет. Евросоюз при-
знал неспособность удов-
летворять потребности ВСУ 
в боеприпасах, а конгресс 
США не согласовал Киеву 
бюджет на 2024 год. 
Вчера экс-советник главы 
офиса президента Украины 
Алексей Арестович (вклю-
чен в перечень террористов 
и экстремистов на терри-
тории России) заявил, что 
страны Запада, пообещав-
шие режиму Зеленского по-
мощь, «кинули» его.
Конец фильма.

Накануне «грандиозного 
шухера»

Александр Хохлов
Обозреватель

НАДО ПОНИМАТЬ 

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»

Скандал

«Небратьев» завалили 
опасными химикатами

Прямая 
речь

Решение Верховного 
суда Нидерландов 
сделано под серьез-
ным политическим 
нажимом, мы счита-
ем его политически 
ничтожным. Возмож-
но, будем обращаться 
в международный 
суд. Поскольку кон-
тракт был заключен 
с крымскими музея-
ми и скифское золото 
должно быть возвра-
щено туда. 

Михаил 
Швыдкой
Спецпредставитель 
президента РФ 
по международ-
ному культурному 
сотрудничеству

Украина хочет 
оставить себе древние 
ценности Крыма

Украли 
золото 
скифов
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■ На улице Яблочкова 
продолжает работать 
Единый центр отбора 
на военную службу 
по контракту, куда еже-
дневно приходят сотни 
мужчин, решивших 
стать участниками спец-
операции. Корреспон-
дент «МВ» пообщался 
с будущими бойцами 
Вооруженных сил РФ.

Иду помочь другу
Тимуру Нижегородцеву (фа-
милия изменена. — «МВ») из 
Самарской области — 34 го-
да. На специальную воен-
ную операцию он отправ-
ляется на помощь своему 
товарищу, который уже дав-
но служит там и даже стал 
командиром отделения.

— Мой друг Николай отли-
чается организаторскими 
способностями, — говорит 
боец. — В том, что он до-
служился до командира 
отделения, нет никакой не-
ожиданности. Однако сам 
я к военной службе никогда 
не тяготел, но вот теперь 
друг позвал — и я поехал. 
Товарищ обещает, что меня 
быстро обучат, экипируют, 
все расскажут, покажут. 
Я ему полностью доверяю.
За свое будущее после завер-
шения спецоперации Тимур 
не беспокоится: сегодня 
ушедшим на фронт сохра-
няют место на работе. Еще 
один плюс для контрактни-
ков в том, что им предостав-
ляют ипотечные каникулы. 
А для Тимура как отца это 
немаловажно: в квартире, 

взятой в ипотеку, живут 
его родные — жена и два 
ребенка.
— Кстати, мне и на работе 
оставили минимальную зар-
плату. Так что материально 
я очень хорошо защищен. 

Хотя, не скрою, жена меня 
отговаривала идти в зону 
боевых действий, да и у са-
мого сначала были сом-
нения.
Однако Тимур смог убедить 
супругу. Он рассказал ей, 

что сейчас к солдату в Рос-
сийской армии отношение 
очень достойное, команди-
ры берегут личный состав. 
И Генштаб понимает, что 
только адекватным отно-
шением к бойцам можно 

поднять рейтинг Вооружен-
ных сил.
— В юности в армии я от-
служил, но там была скорее 
формальность «на два года 
прозябания на складах с бо-
еприпасами». И вот только 
теперь я убежден, что смогу 
по-настоящему отдать долг 
Родине, — сказал боец.

Внуки будут 
гордиться
Олегу Самарцеву (фамилия 
изменена. — «МВ») из Ро-
стовской области — 48 лет. 
История подписания его 
контракта с Министерством 
обороны РФ довольно пе-
чальная. Не так давно Олег 
похоронил жену и остался 
совсем один в двухкомнат-
ной квартире. Две дочери 
у него уже взрослые, живут 
отдельно, а оставаться дома, 
где еще недавно проживала 
его супруга, у него больше 
нет сил.

— Дочери зовут к себе, но 
у них своя жизнь, я не хочу 
их стеснять, — рассказывает 
Олег. — Я еще полон сил, на 
многое способен вот и ре-
шил отправиться на спец-
операцию.
В юные годы Самарцев слу-
жил «срочную» в артилле-
рийских войсках: так что 
боевой опыт есть.  Своим 
дочерям и внукам он до по-
следнего не рассказывал, 
что отправляется на фронт.
— Конечно, они ругали ме-
ня, просили остаться дома. 
Но потом вошли в мое по-
ложение и наказали беречь 
себя. Погибать я не соби-
раюсь, я еще своим внукам 
нужен. Тем более, это еще 
один повод, чтобы пойти 
на специальную военную 
операцию: и материально 
помогу, и, надеюсь, внуки 
будут мною гордиться, — 
говорит контрактник.
Провожает бойца родная те-
тя Евгения Александровна, 
она живет в подмосковных 
Химках. Женщина говорит, 
что полностью поддержи-
вает своего племянника 
и уверена в том, что наше 
государство держится на 
таких простых мужчинах, 
которые в самый трудный 
момент встанут на защиту 
не только своих русских бра-
тьев на Украине, но и помо-
гут очиститься Восточной 
Европе от национализма, 
который несет по свету вся 
эта западная нечисть.
— Олега очень буду ждать! 
Наказала ему, чтобы после 
окончания контракта сра-
зу ехал к нам. Мы в честь 
этого устроим настоящий 
праздник. Ведь вся наша 
родня очень гордится сво-
им солдатом, который пер-
вым в роду стал участником 
спец операции.
Дмитрий Плотников
vecher@vm.ru

Родина 
держится 
на простых 
солдатах
Российские контрактники готовы 
выполнять боевые задачи

20 ноября.  
Российский 
солдат 
с артилле-
рийским 
снарядом 
во время 
боевой работы 
в зоне СВО 
на купянском 
направлении

Прямая 
речь

Именно эти отважные  
мужчины на сегодняш-
ний день олицетворя-
ют собой всю Россию. 
Ведь подавляющее 
большинство из них 
отправляется на фронт 
по зову своего сердца. 
Они оставили работу, 
семьи, домашний уют 
и пошли спасать рус-
ский народ. И именно 
этим ребятам наша 
страна будет обязана 
своим процветающим 
будущим. Удачи вам, 
братья! Мы молимся 
за вас!

Александр 
Колесников
Морпех, участник 
дальнего похода 
в зону Индийского 
океана

Очистим 
мир от на-
ционализма, 
который не-
сет западная 
нечисть 

Адрес:
улица Яблочкова, 5, 
стр. 1

Время работы
Будни — с 9:00 до 20:00, 
сб — до 18:00, вс — до 16:00

Контакты
Телефон горячей службы 
117.  Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

Требования 
к кандидатам
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков раз-
мер единовременной 
выплаты для тех, кто 
подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные допла-
ты в зависимости 
от звания и во-
инской должности, 
а также федераль-
ные и региональ-
ные льготы для во-
еннослужащих и их 
семей.

Также контрактни-
кам, участвующим 
в СВО, положены 
статус ветерана 
боевых действий 
и соответству-
ющие льготы, 
бюджетные места 
для обучения де-
тей в вузах и дру-
гие льготы.

Если гражданин 
не пребывает 
в запасе и полу-
чил высшее или 
среднее профес-
сиональное обра-
зование, он может 
заменить год сроч-
ной службы двумя 
годами службы 
по контракту.

Каждый контракт-
ник, отправляю-
щийся в зону спе-
циальной военной 
операции, пройдет 
специальную про-
фессиональную 
подготовку на луч-
ших полигонах Мо-
сковской области.

Членам семей по-
ложены денежные 
выплаты, бесплат-
ная медицинская 
и психологическая 
помощь, бес-
платный проезд 
в общественном 
транспорте и дру-
гие меры под-
держки.

В Москве работает Единый пункт отбора граждан на военную службу по контракту
Пропускная способность 
Единого пункта отбора, 
человек в сутки

0

300

Пропускная 
способность

Увеличенная 
пропускная 
способность

300

100
200

100

  Россиянин оставил 
свой бизнес и гото-
вит бесплатные 
обеды для бойцов 
→ стр. 13
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из наиболее ярких — елоч-
ные шары. Высота самого 
крупного в городе — 20 ме-
тров. Его уже сейчас монти-
руют на Поклонной горе. 
Конструкцию  снабдили 
176 тысячами светодиодов. 
Диаметр такой новогод-
ней игрушки — 17 метров, 
а вес — порядка 35 тонн. 
Такой светомузыкальный 
шар есть не только на По-
к лонке.  На Новинском 
и Тверском бульварах по-
явятся его новогодние «со-
братья» — металлические 
конструкции со светоди-

одами и необычными 
узорами. 

— К слову, о новогодних 
украшениях и гирляндах. 
Порадовать себя и близких 

в  конце года 
п р о с т о  — 

■ Столица вовсю гото-
вится к Новому году. 
Главные зимние празд-
ники Москва встретит, 
празднично одетой в зо-
лото огней, бусы, яркие 
гирлянды. Какие наря-
ды получит город к зи-
ме, выясняла «Вечерка». 

Тоннель из света 
Подготовка к новогодним 
мероприятиям в столице уже 
стартовала. На централь-
ных бульварах появляются 
праздничные арт-объекты, 
гирлянды и световые тон-
нели. Вторые, кстати, уже 
пользуются популярностью 
у горожан. Под сотнями лам-
почек можно сделать краси-
вое фото на память.
— Всегда жду новогодних 
праздников — любуюсь тем, 
как украшена Москва, — го-
ворит студентка Мария За-
харова. — Мне как будуще-
му историку интересно, как 
наряжали столицу раньше. 
Сейчас это делается на вы-
соком уровне.
Оказывается, до 1970-х 
в городе обходились плака-
тами, елками и флажками. 
Уже позже в городе на время 
праздников открывались 
ярмарки. Эта традиция, 
в принципе, сохранилась 
и до наших дней. В основ-
ном торговые павильоны 
размещали в центре. Напри-
мер, на Арбатской площади. 
Этой зимой москвичей и го-
стей столицы тоже ждут 
ярмарки — их организуют 
в рамках фестиваля «Путе-
шествие в Рождество». Он 
стартует во второй полови-
не декабря. 

Главные красавицы 
Городские улицы уже укра-
шают елями. Лесных кра-
савиц в разных нарядах 
выставляют крупные ком-
пании. Их шары и банты, 
как правило, брендируют 
логотипами предприятий. 
Новогодние деревья уже 
установили у зданий бан-
ков, крупных торговых 

и  б и з н е с - ц е н -
тров. В среднем 
за праздничный 
сезон появляется 
свыше тысячи елей.

Вот так шарик!
Световые элементы 
уже зажигают свои ог-
ни на столичных улицах 
и площадях. Одни 

Теперь 
Москва 
нарядная

Прямая 
речь

В преддверии главного 
семейного праздника 
на Тверской площади 
заработал предново-
годний фестиваль. 
В одном месте мож-
но познакомиться 
с местными брендами 
и приобрести подарки 
для всей семьи, по-
любоваться нарядно 
украшенной Москвой. 
Сама площадка напо-
минает о приближаю-
щихся праздниках. 

Кристина 
Кострома
Глава Департамента 
предприниматель-
ства и инноваци-
онного развития 
Москвы

Материалы к рубрике 
«Праздник» 
подготовила Василиса 
Чернявская 
vecher@vm.ru

Столичные улицы, парки 
и площади украшают 
к праздникам

27 ноября. Инженер Эльза 
Иванова неспешно прогуливается 
по украшенному к Новому году 
Никитскому бульвару 

можно купить на Тверской 
площади елочные игруш-
ки, подарки, которые сдела-
ли наши производители, — 
отметила представитель фе-
стиваля «Мастерская подар-
ков» Виктория Горбунова.

Открытка 
от Деда Мороза 
Нарядными в Новый год 
проснутся не только улицы 
и здания Москвы, но и де-
ревья, витрины магазинов, 
мосты, рекламные баннеры. 
Кроме того, в украшении го-
рода участвуют и местные 
жители.
На праздничных открытках 
подмигивать всем горожа-
нам и гостям столицы будет 
розовощекий Дед Мороз. 
В красной шубке с белой 
оторочкой, в шапке и вален-
ках, он будет держать боль-
шой красный новогодний 
шар. Вокруг — снежинки 
и цифры 2024 — большие 
распашные открытки в де-
кабре поставят у станций 
метро и других обществен-
ных пространств.

Парки встречают 
гостей
Московские парки — одни 
из лучших локаций в ново-
годние праздники. Так, на 
ВДНХ и в Парке Горького, 
«Сокольниках» и «Коло-
менском», «Царицыно» 
и «Митино» — в десятках 
парков уже появились кат-
ки. Вокруг них — яркие 
огни гирлянд. У каждой 
ледовой площадки — свое 
тематическое оформление. 
Например, на ВДНХ оно 
посвящено космическим 
полетам и мечтам о таких 
путешествиях. В Парке Горь-
кого при оформлении катка 
специалисты вдохновлялись 
творчеством мастера рус-
ского авангарда Аристар-
ха Лентулова. Для запуска 
всего освещения катка есть 
свой рычаг «Электропанора-
мы 793». Это, как отметили 
в парке, исторический арте-
факт, благодаря которому 
в прошлом веке запускалось 
все парковое освещение.

Арка, блести!
На Тверской, Пушкинской 
и Манежной площадях, 
в Камергерском и Газетном 
переулках, Новопушкин-
ском сквере, а также на ули-
це Кузнецкий Мост вновь за-
сверкают ажурные световые 
арки из развешанных нитей 
светящихся гирлянд. Мож-
но прогуляться под таким 
«звездным небом» и сделать 
красивые фото. Еще одна 
арка-шатер появится на 
фонтане Витали на площади 
Революции.
— Гулять по таким празд-
ничным улицам — одно 
удовольствие, — отметила 
в разговоре с «Вечеркой» 
москвичка Эльза Иванова. 

и Тверском бу
явятся его ново
братья» — мет
конструкции 
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к праздникам
Световая 
инсталляция 
в виде большого 
новогоднего 
шара на Тверском 
бульваре

Сотни киломе-
тров гирлянд 
используют 
для декораций 

Большие распашные открытки в декабре поставят 
у станций метро и других общественных пространств
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■ В Роскачестве заявили 
о снижении количества 
фальсифицированной 
продукции до 1–1,5 про-
цента, что является 
одним из лучших по-
казателей в мире. «МВ» 
узнала, благодаря каким 
мерам этого удалось до-
стичь и что ждет потре-
бителей в будущем. 
В последнее время в стране 
появилось множество новых 
стандартов, ГОСТов, кото-
рые позволяют предъявлять 
к производителям тех или 
иных продуктов достаточно 
высокие требования, тем 
самым стимулируя их улуч-
шать качество товаров.
— Еще шесть-семь лет назад 
фальсификаты встречались 
повсеместно — особенно 
это касалось рыбной, мяс-
ной, алкогольной, молоч-
ной продукции. Сейчас про-
верки продуктов перед по-
ступлением в магазин стали 
гораздо качественнее. Ду-
маю, что в ближайшее вре-
мя многие сертификации 
и ГОСТы станут уже не до-
бровольными, а обязатель-
ными. Сейчас перед ведом-
ствами, занимающимися 
контролем качества продук-
ции, стоит задача сделать 
так, чтобы покупатель был 
максимально информиро-
ван о свойствах продукции, 
которую он покупает, а те 
категории товаров, которые 
сложно стандартизировать, 
обязательно прошли через 
эту практику, — рассказал 
аналитик Даниил Кашин.

Овощной эталон 
В стране разработано боль-
шое количество новых стан-
дартов, которые позволят 
покупателям приобретать 
только свежие овощи, выра-

щенные в хороших услови-
ях. «Роскачество-Органик» 
в конце сентября этого года 
получило аккредитацию 
на выдачу сертификатов 
качества. 
Теперь производители ово-
щей, которые хотят полу-
чить такой документ и мар-
кировку «Зеленый эталон», 
должны внимательно отне-
стись к количеству пести-
цидов в овощах, токсичных 
веществ, радионуклидов 
и нитратов — показатели 
должны быть ниже, чем 
в уже действующих нормах.

— По сути, это дает возмож-
ность производителям те-
пличных овощей, которые 
в любом случае применяют 

химию в том или ином виде, 
доказать, что их продукция 
является качественной, 
а число искусственных доба-
вок — минимально, и они не 

■ Недобросовестные 
производители про-
дуктов умудряются на-
ходить новые способы 
фальсификации товаров. 
«МВ» узнала, как обе-
зопасить себя от такой 
продукции.
Для того чтобы не платить 
акциз за содержание сахара 
в напитке, многие произво-
дители перешли на такие 
вещества, как ацесульфам 

и аспартам, которые 
могут нанести боль-
шой ущерб здоровью.
Еще одна уловка — на-
личие жиров тропиче-
ских масел в молоке. 
— Это прежде всего паль-
мовое масло, кокосовое, 
пальмоядровое, которые 
прошли обработку, чтобы 
не «попасться» во время 
анализа продукции экс-
пертами. Однако «Роскаче-

ство» подготовило 
проверку, которая 
способна выявить 
и такую уловку, — 
рассказал пище-
вой технолог Олег 
Дмитриев.
В составе произво-
дители чаще всего 
не указывают кон-
кретный вид масла 

и пишут просто «расти-
тельные жиры», чтобы вве-
сти в заблуждение.

19 февраля. Покупатель Мария Кохан выбирает 
продукты в одном из столичных магазинов

В любом слу-
чае полезнее 
приготовить 
лимонад са-
мостоятельно

Бди!

Какая гадость 
ваша сладость

Материалы к рубрике 
«Потребитель» 
подготовила 
Рената Лебедева 
vecher@vm.ru

в Роскачестве расска-
зали, как обезопасить 
себя от покупки не-
качественных пельме-
ней. В черный список 
попала продукция та-
ких брендов, как «Вкус-
Вилл», «Стародворье», 
«Ложкаревъ», «Ресто-
рия», «Тураково». 

Кстати,

Прямая 
речь

Я советую приобре-
тать только сертифи-
цированную продук-
цию — особенно тем, 
у кого есть проблемы 
с работой желудочно-
кишечного тракта. 
Вы обезопасите себя 
от риска наткнуться 
на некачественные 
добавки. Маркиров-
ка — гораздо более 
убедительное дока-
зательство высокого 
качества, нежели заве-
рения производителя.

Виктория 
Безнебеева
Диетолог

Как читать состав?

Случается, что производители обманывают по-
купателей и преднамеренно наносят на упаковку 
неправильную маркировку, подделывают ее или 
говорят о соответствии ГОСТу, которого на самом 
деле не существует. Вот как правильно читать 
этикетки, чтобы не нарваться на некачественный 
продукт:
■ Не стоит бояться наличия «Е» в составе. Далеко 
не всегда такая добавка вызывает негативные по-
следствия для здоровья. Например, Е163 — полез-
ная природная добавка. Лучше всего проверить 
каждую добавку в интернете, чтобы удостове-
риться, разрешена ли она к использованию.
■ Производитель обязан указывать все вещества, 
использованные для изготовления, и расставить 
их в верном порядке. Сначала идут основные 
компоненты, а уже потом добавки. Если порядок 
нарушен, от покупки лучше отказаться. Прове-
рить каждое вещество можно в государственном 
кодификаторе.
■ Номер каждого ГОСта лучше проверять. Напри-
мер, производители консервов периодически 
«выдумывают» номера стандартов в надежде 
на невнимательность покупателя.

Новые стандарты помогут 
бороться с фальсификатом 

Сертификат 
в ответе за качество

а-

Д
В
д
н

вредят здоровью, — пояснил 
эксперт.
Скорее всего, промаркиро-
ванные таким образом про-
дукты появятся на полках 
уже в следующем году. 

Закрепим 
критерии
В ближайшее 
время в стра-
не также по-
явится ГОСТ 
д л я  р а с т и -

тельных аналогов мяса — 
число такой продукции рас-
тет, поэтому пришло время 
официально закрепить кри-
терии ее качества.

— Стандарт определит, 
какие виды белка могут 
использоваться для произ-
водства растительных аль-
тернатив мясу, как потре-
битель может получить всю 
необходимую информацию 
о составе, а также  полез-
ных свойствах такого про-
дукта, — рассказал глава 
АНО «Роскачество» Максим 
Протасов.

Детская молочная 
продукция
В следующем году появятся 
новые стандарты на детское 
питание и молочную про-
дукцию. 
В рамках стандартов будет 
определена массовая доля 
общего белка, жиров, кис-
лотность. Таким образом, 
производители смогут га-
рантировать безопасность 
своих продуктов для детско-
го организма.
— Увы, но многие компа-
нии сейчас производят то-
вар с повышенной кислот-
ностью — и это влияет на 
общее состояние организма 
ребенка, — рассказала врач-
терапевт Ольга Крылова.

Вскоре появится 
ГОСТ для раститель-
ных аналогов мяса 
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Легендарная телепередача 
«Спокойной ночи, малы-
ши!» отмечает 60-летие. 
26 ноября 1963 года на со-
ветском телевидении роди-
лась идея этой программы. 
Последние 19 лет бессменная 
ведущая программы — по-
бедительница конкурса 
«Мисс Вселенная — 2002», 
кандидат юридических наук 
и мама двоих детей Оксана 
Федорова (на фото внизу). 
«Вечерке» красавица при-
зналась, какой важной вехой 
в ее жизни стали «Спокой-
ной ночи…» 
— Началось все, когда главный редактор 
программ для детей и юношества «Второ-
го канала» Валентина Федотова вернулась 
из ГДР, где ей на глаза попался мультфильм 
о Песочном человечке. Это произвело на нее 
огромное впечатление, и были придуманы 
персонажи для новой 
детской программы. 
Тогда были ведущие — 
тетя Валя, дядя Володя, 
тетя Лина и тетя Таня.  
Для меня программа 
«Спокойной ночи, ма-
лыши!» — это часть 
жизни, очень дорогой 
и близкий по духу проект. Эта программа 
дала мне путевку в новую профессию. Для 
меня само предложение вести «Спокойной 
ночи» появилось неожиданно. Я тогда пре-
подавала в университете на кафедре граж-
данского права. Отказалась от всех публич-
ных проектов и выступлений. Телевизион-
ного опыта у меня не было, и я решила: если 
почувствую, что это мое и мне близко, то 

буду вести эту про-
грамму. И у меня 
действительно «за-
горелся огонек», 
я начала ездить из 
Петербурга в Мо-
скву на съемки. Со 
временем для ме-
ня это стало боль-
ше, чем работой. 
Уже несколько по-
колений выросли 
на этой програм-
ме, и мне больше 
всего нравится, 
что мы так же, как 
и раньше, говорим 
с детьми на одном 
языке. Поначалу 
было,  конечно, 
сложно общать-
ся с куклами, как 
с живыми персо-
нажами, но со вре-
менем мы стали 

настолько единой командой, практически 
семьей, что это разделение даже не чувству-
ется. То, что программа так долго живет, ее 
любят и ждут малыши по всей нашей стране 
и даже за рубежом, говорит о том, что она 
очень востребована. Я всегда любила смо-
треть «Спокойной ночи», о том, чтобы по-
пасть на площадку к героям, мысли не воз-
никали, потому что мы жили в такое время. 
Но мне нравились все персонажи, и самую 
большую симпатию вызывал Степашка — 
своей кротостью и добротой. Озорничает 
у нас только Хрюша. 

У главной передачи страны для детей круглая дата
Степашка 
и компания 

Подготовили Дарья Завгородняя, Динара Кафискина; vecher@vm.ru

В ноябре 2014 го-
да в передаче 
появился первый 
компьютерный 
3D-персонаж — 
тигренок Мур, 
прототипом 
которого стал 
амурский тигр. 
Идея принадле-
жала Владимиру 
Путину.

В тему
Создание но-
вой куклы для 
передачи «Спо-
койной ночи, 
малыши!» — 
творческая 
и одновременно 
кропотливая 
работа. Образ, 
придуманный 
сценаристом, 
воплощается 
в эскизах ху-
дожника. Потом 
работает ма-
стер-кукольник. 

Заяц-отличник
Правильный мальчик, заяц Степашка, появился на экра-
нах в 1974 году. Шинкарев придумал его буквально в ходе 
эфира. Персонаж появился в конце выпуска и представил-
ся: «Меня зовут Степан!», на что Филя сразу отреагировал: 
«Оставайся с нами, будем передачу вместе вести, только 
звать мы тебя будем Степашка!» Бессменный голос зайчи-
ка — заслуженная артистка России Наталья Голубенцева 
(на фото вверху). Сегодня ей уже 81 год.

Филя — старейший персонаж
Долгожитель передачи — создание коллективного творчества редактора 
программы Владимира Шинкарева и актера Театра Образцова Григория 
Толчинского. Именно они нашли Филю на кукольном складе. Однако из-
начально они назвали собачку Бравни, но ненадолго, Шинкарев в итоге 
настоял на более простом имени. Филя долго говорил голосом Толчинско-
го, который любил шутить: «Уйду на пенсию, издам книгу «Двадцать лет 
под юбкой тети Вали». Затем всего на два года Толчинского сменил актер 
Игорь Голуненко, а с 1990 по 2014 год знаменитого песика озвучивал актер 
Сергей Григорьев. «Сотрудничество» с Филей пришлось прервать из-за 
тяжелой болезни, в 2022 году Григорьева не стало.  Сегодня Филю озвучи-
вают заслуженный артист России Андрей Нечаев и актер Юрий Сокиркин.

Хрюша-озорник
В 1971 году редактору и автору передачи 
Владимиру Шинкареву  пришла в голову идея 
слегка «снизить» педагогический пафос 
передачи, добавить озорного и хулиганистого 
«антагониста», чтобы наглядно показывал 
детям, как поступать не надо. В первой же 
серии Хрюша не хочет вылезать из-под стола, 
но в конце программы раскаивается в своем 
непочтительном поступке. До 2002 года голо-
сом Хрюши была Наталья Державина (на фото 
вверху). Она обожала своего персонажа. Когда 
Натальи Владимировны не стало, редакторы 
сбились с ног в поисках «фирменного» Хрю-
шиного тембра с хрипотцой.  Новой «мамой» 
Хрюши стала Оксана Чабанюк, коллега Ната-
льи Державиной. 

Старая песенка 
о главном
Музыку к самой популярной 
сегодня в России колыбель-
ной написал композитор 
Аркадий Островский , 
стихи — поэтесса Зоя Пе-
трова. Песня сопровождает 
программу с самого первого 
выпуска. Сначала ее ис-
полняла певица Валентина 
Дворянинова, а затем — 
Валентина Толкунова и Олег 
Анофриев (на фото слева). 
С 1986 года «Спят усталые» 
стали чередовать с колы-
бельной «Спи, моя радость, 
усни» в исполнении Елены 
Камбуровой, в 1992 году 
«старая» песня совсем ушла 
из эфира, но в 1997-м верну-
лась в программу.

Заставка
Первая заставка (на фото слева) передачи была почти ста-
тичной картинкой: игрушки сидели у часового циферблата 
с движущимися стрелками. В 1970-е в этом безликом сюжете 
появилась девочка с бантиком. Знаменитая анимация, создан-
ная режиссером-мультипликатором Александром Татарским, 
появилась только в 1981 году. С 1986 года с заставками некото-
рое время экспериментировали, но в 2002-м на экран вернули 
создание Татарского, слегка улучшив. 

Как все 
начиналось 
Идея создать ежевечер-
нюю телепрограмму для 
детей появилась у глав-
ного редактора про-
грамм для детей и юно-
шества Валентины Федо-
ровой после посещения 
ГДР, где она увидела 
такое шоу по местному 
ТВ. Кукольный персо-
наж — Песочный челове-
чек, похожий на гноми-
ка, рассказывал детям 
интересную и познава-
тельную историю, затем 
высыпал из мешочка 
свой волшебный песок, 
и малыши засыпали. 
Передача представляла 
собой кукольный сери-
ал-антологию (каждый 
эпизод имел отдельный 
сюжет), объединенный 
сквозным персонажем.  

Забытые герои
Первые выпуски «Спокушек» в СССР выгляде-
ли как диафильм: смена картинок с историями 
из жизни мальчиков Шустрика и Мямлика 
(на фото вверху) с закадровым текстом 
в прямом эфире. Потом детям стали показы-
вать кукольные мини-спектакли. В 1965-м 
в программе появились собачка Чижик, 
Алеша-Почемучка, Кот, но в том же году их 
убрали. В 60-е появились сказочные существа 
Шишига (персонаж славянской демонологии) 
и Энек-Бенек (герой считалки).

Магия Каркуши
В 1979 году ее придумал редактор 
программы Игорь Петров. «Я при-
летела из страны Выдумляндии!» — 
представлялась зрителям ворона 
Каркуша. «Мамой» и голосом во-
роны-модницы стала драматическая 
актриса Гертруда Суфимова. После 
смерти Гертруды Александровны 
в 1998 году Каркуше было трудно 
найти яркий, индивидуальный тембр 
голоса. В итоге голос для вороны на-
шелся. Его подарила актриса Галина 
Марченко (на фото слева). Кстати, 
Галина Александровна душевно по-
любила свою «подопечную», как и ее 
предшественница.

Великолепная четверка
Нынешний облик передачи сложился в начале 
1970-х годов. «Великолепная четверка» кукольных 
персонажей — Степашка, Хрюша, Каркуша, Филя 
(слева направо)  формировалась долго. Филя «родился» 
в 1967 году, Степашка — в 1970-м, Хрюша появился 
в 1971-м. Позже всех — в 1982 году — к компании при-
соединилась Каркуша.

Есть и Мур 
У основных героев семь лет 
назад появился новый друг — 
тигренок Мур (на фото слева). 
Этот персонаж стал экспертом 
в области охраны природы. Мур 
прививает детям правильное 
отношение к природе. Правда, 
популярность персонажа до сих 
пор не такая, как у трех главных 
героев.

Мишутка за все сладкое
Еще в 2002 году создатели программы решили ввести 
нового персонажа, и решили, что им должен стать рус-
ский медведь. Мишутка стал главным любителем варе-
нья и меда в передаче. На фото слева направо: Каркуша, 
Мишутка, певец Дмитрий Маликов.

Аж 10 штук 
За годы передачи сменились 
примерно десять Степашек, пять 
Хрюш и четыре Каркуши (на фото 
справа). «Они меняли свой облик. 
Появились новые Степашки — 
форма та же, но глаза кошачьи, 
усы другие — непривычно. Через 
какое-то время снова возвращали 
«старого» Степашку. А остальных 
использовали на гастролях», — 
рассказывала в одном из интер-
вью «мама» Степашки  Наталья 
Голубенцева.

От идеи к исполнению 
Первый выпуск показали 1 сентября 1964 года Однако история передачи нача-
лась почти на год раньше — 26 ноября 1963 года. Именно в этот день стартовала 
разработка проекта. Например, о том, как назвать новое телешоу, разгорелась 
целая дискуссия. Выбирали из множества вариантов: «В гостях у волшебного че-
ловечка Тик-Так», «Вечерняя сказка», «Спокойной ночи», «Сказка на ночь». Ито-
говый вариант появился буквально перед выходом в эфир первой программы.

Озорничать 
по полной 
программе  
у нас любит 
только 
Хрюша 

вместе с Хрюшей, 
Филей, Степашкой, 
Каркушей, Мишут-
кой и Муром ее 
ведут старшие на-
ставники — Оксана 
Федорова, Анна 
Михалкова, Сергей 
Безруков, Михаил 
Пореченков и даже 
Николай Валуев. 
А с самими куклами 
работают заслужен-
ные артисты России 
Наталья Голубенце-
ва, Оксана Чабанюк 
и Андрей Нечаев, 
актеры Галина Мар-
ченко, Халися Богда-
нова, Ирина Ланки-
на, Юрий Сокиркин, 
Елена Ломтева.

Кстати,

Оксана Федорова сразу полюби-
ла своих персонажей. До сих пор 
она является главной ведущей 
программы «Спокойной ночи, 
малыши!»
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Легендарная телепередача 
«Спокойной ночи, малы-
ши!» отмечает 60-летие. 
26 ноября 1963 года на со-
ветском телевидении роди-
лась идея этой программы. 
Последние 19 лет бессменная 
ведущая программы — по-
бедительница конкурса 
«Мисс Вселенная — 2002», 
кандидат юридических наук 
и мама двоих детей Оксана 
Федорова (на фото внизу). 
«Вечерке» красавица при-
зналась, какой важной вехой 
в ее жизни стали «Спокой-
ной ночи…» 
— Началось все, когда главный редактор 
программ для детей и юношества «Второ-
го канала» Валентина Федотова вернулась 
из ГДР, где ей на глаза попался мультфильм 
о Песочном человечке. Это произвело на нее 
огромное впечатление, и были придуманы 
персонажи для новой 
детской программы. 
Тогда были ведущие — 
тетя Валя, дядя Володя, 
тетя Лина и тетя Таня.  
Для меня программа 
«Спокойной ночи, ма-
лыши!» — это часть 
жизни, очень дорогой 
и близкий по духу проект. Эта программа 
дала мне путевку в новую профессию. Для 
меня само предложение вести «Спокойной 
ночи» появилось неожиданно. Я тогда пре-
подавала в университете на кафедре граж-
данского права. Отказалась от всех публич-
ных проектов и выступлений. Телевизион-
ного опыта у меня не было, и я решила: если 
почувствую, что это мое и мне близко, то 

буду вести эту про-
грамму. И у меня 
действительно «за-
горелся огонек», 
я начала ездить из 
Петербурга в Мо-
скву на съемки. Со 
временем для ме-
ня это стало боль-
ше, чем работой. 
Уже несколько по-
колений выросли 
на этой програм-
ме, и мне больше 
всего нравится, 
что мы так же, как 
и раньше, говорим 
с детьми на одном 
языке. Поначалу 
было,  конечно, 
сложно общать-
ся с куклами, как 
с живыми персо-
нажами, но со вре-
менем мы стали 

настолько единой командой, практически 
семьей, что это разделение даже не чувству-
ется. То, что программа так долго живет, ее 
любят и ждут малыши по всей нашей стране 
и даже за рубежом, говорит о том, что она 
очень востребована. Я всегда любила смо-
треть «Спокойной ночи», о том, чтобы по-
пасть на площадку к героям, мысли не воз-
никали, потому что мы жили в такое время. 
Но мне нравились все персонажи, и самую 
большую симпатию вызывал Степашка — 
своей кротостью и добротой. Озорничает 
у нас только Хрюша. 

У главной передачи страны для детей круглая дата
Степашка 
и компания 

Подготовили Дарья Завгородняя, Динара Кафискина; vecher@vm.ru

В ноябре 2014 го-
да в передаче 
появился первый 
компьютерный 
3D-персонаж — 
тигренок Мур, 
прототипом 
которого стал 
амурский тигр. 
Идея принадле-
жала Владимиру 
Путину.

В тему
Создание но-
вой куклы для 
передачи «Спо-
койной ночи, 
малыши!» — 
творческая 
и одновременно 
кропотливая 
работа. Образ, 
придуманный 
сценаристом, 
воплощается 
в эскизах ху-
дожника. Потом 
работает ма-
стер-кукольник. 

Заяц-отличник
Правильный мальчик, заяц Степашка, появился на экра-
нах в 1974 году. Шинкарев придумал его буквально в ходе 
эфира. Персонаж появился в конце выпуска и представил-
ся: «Меня зовут Степан!», на что Филя сразу отреагировал: 
«Оставайся с нами, будем передачу вместе вести, только 
звать мы тебя будем Степашка!» Бессменный голос зайчи-
ка — заслуженная артистка России Наталья Голубенцева 
(на фото вверху). Сегодня ей уже 81 год.

Филя — старейший персонаж
Долгожитель передачи — создание коллективного творчества редактора 
программы Владимира Шинкарева и актера Театра Образцова Григория 
Толчинского. Именно они нашли Филю на кукольном складе. Однако из-
начально они назвали собачку Бравни, но ненадолго, Шинкарев в итоге 
настоял на более простом имени. Филя долго говорил голосом Толчинско-
го, который любил шутить: «Уйду на пенсию, издам книгу «Двадцать лет 
под юбкой тети Вали». Затем всего на два года Толчинского сменил актер 
Игорь Голуненко, а с 1990 по 2014 год знаменитого песика озвучивал актер 
Сергей Григорьев. «Сотрудничество» с Филей пришлось прервать из-за 
тяжелой болезни, в 2022 году Григорьева не стало.  Сегодня Филю озвучи-
вают заслуженный артист России Андрей Нечаев и актер Юрий Сокиркин.

Хрюша-озорник
В 1971 году редактору и автору передачи 
Владимиру Шинкареву  пришла в голову идея 
слегка «снизить» педагогический пафос 
передачи, добавить озорного и хулиганистого 
«антагониста», чтобы наглядно показывал 
детям, как поступать не надо. В первой же 
серии Хрюша не хочет вылезать из-под стола, 
но в конце программы раскаивается в своем 
непочтительном поступке. До 2002 года голо-
сом Хрюши была Наталья Державина (на фото 
вверху). Она обожала своего персонажа. Когда 
Натальи Владимировны не стало, редакторы 
сбились с ног в поисках «фирменного» Хрю-
шиного тембра с хрипотцой.  Новой «мамой» 
Хрюши стала Оксана Чабанюк, коллега Ната-
льи Державиной. 

Старая песенка 
о главном
Музыку к самой популярной 
сегодня в России колыбель-
ной написал композитор 
Аркадий Островский , 
стихи — поэтесса Зоя Пе-
трова. Песня сопровождает 
программу с самого первого 
выпуска. Сначала ее ис-
полняла певица Валентина 
Дворянинова, а затем — 
Валентина Толкунова и Олег 
Анофриев (на фото слева). 
С 1986 года «Спят усталые» 
стали чередовать с колы-
бельной «Спи, моя радость, 
усни» в исполнении Елены 
Камбуровой, в 1992 году 
«старая» песня совсем ушла 
из эфира, но в 1997-м верну-
лась в программу.

Заставка
Первая заставка (на фото слева) передачи была почти ста-
тичной картинкой: игрушки сидели у часового циферблата 
с движущимися стрелками. В 1970-е в этом безликом сюжете 
появилась девочка с бантиком. Знаменитая анимация, создан-
ная режиссером-мультипликатором Александром Татарским, 
появилась только в 1981 году. С 1986 года с заставками некото-
рое время экспериментировали, но в 2002-м на экран вернули 
создание Татарского, слегка улучшив. 

Как все 
начиналось 
Идея создать ежевечер-
нюю телепрограмму для 
детей появилась у глав-
ного редактора про-
грамм для детей и юно-
шества Валентины Федо-
ровой после посещения 
ГДР, где она увидела 
такое шоу по местному 
ТВ. Кукольный персо-
наж — Песочный челове-
чек, похожий на гноми-
ка, рассказывал детям 
интересную и познава-
тельную историю, затем 
высыпал из мешочка 
свой волшебный песок, 
и малыши засыпали. 
Передача представляла 
собой кукольный сери-
ал-антологию (каждый 
эпизод имел отдельный 
сюжет), объединенный 
сквозным персонажем.  

Забытые герои
Первые выпуски «Спокушек» в СССР выгляде-
ли как диафильм: смена картинок с историями 
из жизни мальчиков Шустрика и Мямлика 
(на фото вверху) с закадровым текстом 
в прямом эфире. Потом детям стали показы-
вать кукольные мини-спектакли. В 1965-м 
в программе появились собачка Чижик, 
Алеша-Почемучка, Кот, но в том же году их 
убрали. В 60-е появились сказочные существа 
Шишига (персонаж славянской демонологии) 
и Энек-Бенек (герой считалки).

Магия Каркуши
В 1979 году ее придумал редактор 
программы Игорь Петров. «Я при-
летела из страны Выдумляндии!» — 
представлялась зрителям ворона 
Каркуша. «Мамой» и голосом во-
роны-модницы стала драматическая 
актриса Гертруда Суфимова. После 
смерти Гертруды Александровны 
в 1998 году Каркуше было трудно 
найти яркий, индивидуальный тембр 
голоса. В итоге голос для вороны на-
шелся. Его подарила актриса Галина 
Марченко (на фото слева). Кстати, 
Галина Александровна душевно по-
любила свою «подопечную», как и ее 
предшественница.

Великолепная четверка
Нынешний облик передачи сложился в начале 
1970-х годов. «Великолепная четверка» кукольных 
персонажей — Степашка, Хрюша, Каркуша, Филя 
(слева направо)  формировалась долго. Филя «родился» 
в 1967 году, Степашка — в 1970-м, Хрюша появился 
в 1971-м. Позже всех — в 1982 году — к компании при-
соединилась Каркуша.

Есть и Мур 
У основных героев семь лет 
назад появился новый друг — 
тигренок Мур (на фото слева). 
Этот персонаж стал экспертом 
в области охраны природы. Мур 
прививает детям правильное 
отношение к природе. Правда, 
популярность персонажа до сих 
пор не такая, как у трех главных 
героев.

Мишутка за все сладкое
Еще в 2002 году создатели программы решили ввести 
нового персонажа, и решили, что им должен стать рус-
ский медведь. Мишутка стал главным любителем варе-
нья и меда в передаче. На фото слева направо: Каркуша, 
Мишутка, певец Дмитрий Маликов.

Аж 10 штук 
За годы передачи сменились 
примерно десять Степашек, пять 
Хрюш и четыре Каркуши (на фото 
справа). «Они меняли свой облик. 
Появились новые Степашки — 
форма та же, но глаза кошачьи, 
усы другие — непривычно. Через 
какое-то время снова возвращали 
«старого» Степашку. А остальных 
использовали на гастролях», — 
рассказывала в одном из интер-
вью «мама» Степашки  Наталья 
Голубенцева.

От идеи к исполнению 
Первый выпуск показали 1 сентября 1964 года Однако история передачи нача-
лась почти на год раньше — 26 ноября 1963 года. Именно в этот день стартовала 
разработка проекта. Например, о том, как назвать новое телешоу, разгорелась 
целая дискуссия. Выбирали из множества вариантов: «В гостях у волшебного че-
ловечка Тик-Так», «Вечерняя сказка», «Спокойной ночи», «Сказка на ночь». Ито-
говый вариант появился буквально перед выходом в эфир первой программы.

Озорничать 
по полной 
программе  
у нас любит 
только 
Хрюша 

вместе с Хрюшей, 
Филей, Степашкой, 
Каркушей, Мишут-
кой и Муром ее 
ведут старшие на-
ставники — Оксана 
Федорова, Анна 
Михалкова, Сергей 
Безруков, Михаил 
Пореченков и даже 
Николай Валуев. 
А с самими куклами 
работают заслужен-
ные артисты России 
Наталья Голубенце-
ва, Оксана Чабанюк 
и Андрей Нечаев, 
актеры Галина Мар-
ченко, Халися Богда-
нова, Ирина Ланки-
на, Юрий Сокиркин, 
Елена Ломтева.

Кстати,

Оксана Федорова сразу полюби-
ла своих персонажей. До сих пор 
она является главной ведущей 
программы «Спокойной ночи, 
малыши!»
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■ Вчера народный 
артист России, художе-
ственный руководитель 
Московского театра 
Олега Табакова Влади-
мир Машков отметил 
свое 60-летие. А сегодня 
в Театре Табакова игра-
ют премьеру — спек-
такль Машкова «Атом 
Солнца». «Вечерка» по-
общалась с юбиляром.

Владимир Львович, 
как отмечаете юбилей?
Нет ничего радостнее для 
артиста и режиссера, чем 
провести этот день заня-

тым работой, в полном кол-
лективе. Этим я задаю сле-
дующий виток, к 61-му го-
ду. Никаких особых меро-
приятий устраивать не 
будем. 
Премьера шоу-спектакля 
«Атом Солнца» как-то 

приурочена к вашему 
празднику?
Не совсем. Любая случай-
ность — это неопознанная 
закономерность. Для меня 
27 ноября, с одной стороны, 
радостный день — мне дали 
возможность жить. А с дру-

гой — тяжелый: именно 
в этот день в 2017 году Олег 
Павлович Табаков попал 
в больницу. Для меня это 
день смятений чувств. Все 
время ношу это в себе.
Ему посвящен спектакль 
о таланте. Какое напут-
ствие помните?
Олег Павлович подарил 
мне книгу «Моя настоящая 
жизнь». Я ее прочел. А спу-
стя время открыл вновь 
и заметил, что залипли 
первые листочки. Разлепил 
и прочел послание: «Вовка, 
я тебя очень люблю, хочу, 
чтобы ты развивался ин-
тенсивно и полно — и тебе, 
и  людям будет хорошо». Вот 
в чем его посыл.

■ Новый четвертый се-
зон сериала «Екатерина. 
Фавориты» стартовал 
на телеканале «Россия». 
Это история о судьбе 
самой знаменитой жен-
щины во главе Россий-
ской империи. Действие 
происходит в 1779 году, 
когда государыня ре-
шает вопрос о престо-
лонаследии. «Вечерка» 
побеседовала с актрисой 
Софьей Шуткиной, ко-
торая сыграла любимую 
фрейлину Екатерины 
Второй.

Софья, ваша героиня — 
реальный персонаж? 
Я играю камер-фрейлину 
(придворное звание, давае-
мое дочерям заслуженных 
лиц в виде награды их роди-
телей. — «МВ») императри-
цы Екатерины, Сашеньку 
Энгельгардт. Она племян-
ница фаворита Григория 
Потемкина, действительно 
живой человек и по сюжету 
достаточно значимая фигу-
ра в придвор-
ных интригах. 
Когда я гото-
вилась к роли, 
прочла множе-
ство текстов, 
исторических справок об 
этом периоде. Есть версия, 
что Сашенька была родной 
дочерью Екатерины. Эту 
версию подкрепляют неко-
торые косвенные, но инте-
ресные факты. Например, 
почему у царицы не было 
материнской связи с сыном 
Павлом? Почему так сложно 
складывались отношения? 
Младенца ей показали толь-
ко через 40 дней после его 
рождения. Возможно, пото-
му, что ребенка подменили: 
она родила девочку, но пре-
столу нужен был наследник 
мужского пола. Понятно, 
это всего лишь догадки, но 
они небеспочвенны. По-
этому Саша так была близка 
к Екатерине, императрица 
крестила ее детей, покрови-
тельствовала во всем. Когда 
я играла эту роль, версия 
о родственной связи между 

фрейлиной и царицей меня 
вдохновляла. 
Вам нравится этот исто-
рический период? Очень 
бурный, со множеством 
событий, которые опре-
делили судьбу России на 
десятки лет.
Да, сложно не думать о лич-
ностях такого масштаба, как 
Екатерина Великая. Первая 
книга о ней, которую я проч-
ла, когда мне было  лет 13, 
была книга Всеволода Ива-
нова «Императрица Фике» 
(Фике — детское прозвище 
Екатерины. — «МВ»). По-
том были и другие книги. 
Мне кажется, этот период 
нашей истории необходимо 
знать и изучать всем — не 
только историкам или ар-
тистам. В этой эпохе уди-
вительно все: и стремление 
императрицы к прогрессу, 
и общение с европейскими 
философами, и масштаб 
ее реформ, которые затро-
нули практически все сфе-
ры общественной жизни 
и стали огромным шагом 

вперед. Это было золотое 
время Российской импе-
рии. Меня лично тронуло 
то, что иностранка, немка, 
не имеющая тесных кров-
ных связей с Россией, смогла 
так искренне, сердечно по-

Коротко о главном 
 Вы много занимаетесь благотворительностью, 
заботитесь о детях, о животных. Что вас приве-
ло в эту сферу? 
Я мало об этом рассказываю, считаю, не нужно 
этим кичиться… Думаю, это долг каждого чело-
века — не только жить для себя, то есть брать, 
но и отдавать. Теперь это огромная часть моей 
жизни. Поддерживаю фонды помощи живот-
ным, помогаю волонтерам, сама спасаю. С дет-

ства я была сердобольная, ли-
сточки отогревала зимой, до-
ма всегда были животные. 
И в какой-то момент я поня-
ла, что жалость —  бездей-
ственная позиция, нужно что-
то делать. 

 У вас дома живут звери, 
которых вы спасли. Рас-
скажите о них подробнее.
У меня две кошки в доме, 
две собаки на участке и три 
кота в квартире. Два кота 
были при смерти, когда 
я их подобрала. Очень дол-
го их выхаживала. И понят-
но, что таких животных 
пристроить сложно: у меня 
есть и глухой, подслепова-
тый кот, и кот без зубов. 
А две кошечки — тоже подо-
бранные. Они — мой глав-
ный антистресс, главные, 
по кому я скучаю вдали 
от дома: питомцы и мама. 

 У вас хорошие отношения с мамой? 
Вы живете отдельно?
Мы живем в нашем доме, мне очень 
важно, чтобы семья была вместе.

 Вы очень стройная: при росте 167 сантиметров весите всего 50 кило-
граммов. Дайте пару советов, как приблизиться к этому идеалу. 
Это долгая тема, я давно вникла в систему здорового питания, кото-
рой придерживаюсь много лет. Я веган, но считаю, что все очень инди-
видуально, ни в коем случае никому ничего не навязываю. Что касает-
ся общего принципа питания, могу сказать: в современном мире есть 
тенденция к перееданию. Кругом рестораны, доставка блюд, продук-
товые магазины, культ еды. Он очень нам мешает, отнимает много 
времени и сил. Я перестала зависеть от еды, поскольку перепробовала 
много разных ограничений. И в итоге поняла: моему организму нуж-
но очень немного пищи, чтобы правильно функционировать и чтобы 
энергии хватало на все. 

 А как радоваться жизни, если не думать о вкусном ужине? 
Нужно выработать для себя расписание занятий, которые доставляют 
вам большое удовольствие: хобби, спорт, общение с друзьями, если 
любите петь — пойте, даже если медведь на ухо наступил. Нужно, что-
бы источником счастья для вас стала сама жизнь, а не еда. 

Софья Шуткина ро-
дилась 3 декабря 
1993 года в Перми. 
В 2017 году окончила 
ВГИК, курс Владимира 
Грамматикова. Ма-
стер спорта по спор-
тивным танцам, трех-
кратная чемпионка 
России, бронзовый 
призер чемпионата 
мира по латиноаме-
риканским танцам. 
Звездным дебютом 
артистки в кино стала 
главная роль в кар-
тине «Ведьма» (2015) 
Дмитрия Федорова. 
Эта работа принесла 
Софье премию детско-
го фестиваля «Кино-
шок».

ДОСЬЕ

■ Олимпийская чемпи-
онка 2022 года, чемпи-
онка Европы Камила 
Валиева вновь дока-
зала, что она лучшая 
в женском фигурном 
катании. Спортсменка 
победила на заключи-
тельном этапе Гран-при 
России. «Вечерка» узна-
ла подробности.
У 17-летней ученицы Этери 
Тутберидзе на соревнова-
ниях получилось далеко не 
все. Но даже ее досадные 
ошибки не помешали взять 
очередное золото.
В короткой программе фи-
гуристка все сделала без-
упречно: и двойной аксель, 
и тройной флип, и каскад 
«тройной лутц — тройной 
тулуп» (сложные прыжки 
в фигурном катании. — 
«МВ»).
Оставалась произволь-
ная программа. И в ней, 
несмотря на два падения 
на четверном тулупе и на 
тройном лутце, выступле-
ние Камилы Валиевой было 
действительно впечатляю-
щим. Прокат вышел очень 
уверенным. Кстати, броса-

лось в глаза, что девушка 
очень постройнела.
— Я живу фигурным 
катанием, люблю этот 
вид спорта. Хочу как 
можно дольше катать-
ся, — прокомменти-
ровала свою победу 
Камила. — Этери Геор-
гиевна для меня вторая 
мама — столько лет 
с ней вместе. Также я по-
здравляю свою маму, она 
столько раз вытаскивала 
меня из разных ям. Без нее 
точно не было бы ничего. 
Отрадно, что Камила Вали-
ева сейчас буквально «воз-
родилась» после провала 
на прошлом этапе Гран-при 

в Казани. Там она тоже вы-
играла короткую програм-
му, но абсолютно сорвала 
произвольную: фигуристка 
упала на четверном тулупе, 
потом нарушила правила, 
повторив комбинацию 
прыжков, и в итоге заняла 

только четв ертое 
место. 
И  в о т  в  М о с к в е 
К амила Ва лиев а 
наконец-то пока-
зала всем, кто же 
все-таки сегодня  
лучший в женском 

одиночном катании. 
Второе  место в тур-

нире заняла Верони-
ка Яметова. Замкнула 

тройку призеров Софья 
Муравьева. Финал серии 
Гран-при пройдет в февра-
ле следующего года.

Камила 
Валиева 
во время 
выступления 
на Гран-при 
в столице

Юбилей

Вовка, ты 
должен 
развиваться

Прямая 
речь

Сейчас надо говорить 
не о том, заняла Ка-
мила первое место 
или нет. Важно гово-
рить о том, что она 
активно приходит 
в хорошую форму. 
Конечно, до формы, 
которую мы ждем, 
еще далеко, но ви-
ден очень большой 
прогресс с прошлых 
соревнований. Это до-
рогого стоит, во вся-
ком случае для меня. 
Поздравляю с этим 
Камилу и тренеров. 
Понимаю, как ей сей-
час непросто.

Наталья 
Бестемьянова
Олимпийская 
чемпионка 
Калгари-88

Материалы к рубрике 
«Звездная пыль» подготовили 
Дмитрий Плотников, 
Татьяна Еременко  
vecher@vm.ru

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовила 
Дарья Завгородняя  vecher@vm.ru

любить страну, ее культуру 
и историю. 
У вас уже были ро-
ли в исторических 
проектах? 
У меня была роль в проекте 
«Сердце Пармы» (истори-

ческая драма о включении 
Перми в  состав Р усско-
го государства в XV веке 
с элементами фэнтези. — 
«МВ»), но это совершенно 
другое время, и там у меня 
вымышленный персонаж. 

Играть реальное историче-
ское лицо — это большая 
ответственность. В филь-
ме «11 молчаливых муж-
чин» — о турне в Англию 
команды московского «Ди-
намо» в 1945 году — я игра-

ла переводчицу Александру 
Елисееву. Об этой героине 
довольно мало сведений, 
но ответственность я тоже 
чувствовала колоссальную. 
А в екатерининской эпохе 
я побывала впервые. И для 
меня это было, кроме всего 
прочего, эстетическое удо-
вольствие, ведь это очень 
красивое время. 
А какого еще историче-
ского персонажа вы бы 
сыграли? 
Очень люблю погружение 
в другие эпохи — это боль-
шой плюс нашей профес-
сии! Пока держу конкрет-
ные предпочтения в секре-
те, но могу сказать, что аб-
солютным удовольствием 
для меня было бы пожить 
в Древней Руси, в советском 

времени, в «11 молчаливых 
мужчинах» уже был такой 
опыт, но хотелось бы еще.
У вас уже много картин 
на счету, хотя вы доволь-
но молодая артистка. Это 
везение? 
Не могу назвать себя челове-
ком везучим, я, скорее, чело-
век трудящийся, мое спор-
тивное прошлое (Софья — 
мастер спорта по спор-
тивным танцам. — «МВ»)
научило меня: чтобы что-то 
получалось, нужно много 
работать. Я всю жизнь про-
вела в спорте, мечты стать 
актрисой совсем не было, но 
однажды у меня случилась 
травма. Долгий период я на-
ходилась на реабилитации, 
появилось время читать, 
и я буквально провалилась 
в литературу. У спортсменов 
это редко получается из-за 
нагрузок и графика. А у нас 
с мамой есть драгоценное 
наследство от дедушки — 
огромная библиотека. Я чи-
тала взахлеб — и в какой-то 
момент у меня накопилось 
столько эмоций, что очень 
захотелось ими делиться. 
А где еще это делать, как 
не в актерской профес-
сии? Можно сказать, что 
литература привела меня 
в акт рисы. 
Какие произведения, 
авторы произвели 
на вас самое сильное 
впечатление? 
Абсолютным потрясением 
было творчество Сергея 
Есенина, когда я открыла 
его не «просто почитать», 
а смогла углубиться — не 
только в его стихи, но и про-
зу, и философские размыш-
ления. Мне было примерно 
18 лет, и Есенин абсолютно 
в меня «попал». 
А каким должно быть ки-
но сегодня? 
Многое зависит от сцена-
рия. Сейчас я работаю в про-

екте «Пираты ХХI века»: это 
абсолютно новая для меня 
история, от которой я полу-
чаю неимоверное удоволь-
ствие. Это очень суровый 
труд: никаких красивых 
костюмов, каблуков, утон-
ченных жестов здесь нет. 
Я там настоящая женщина-
солдат, у нас тренировки, 
тактический бой, стрельба, 
драки. Мне очень нравится, 
что эта героиня совершенно 
не похожа ни на меня, ни на 
Сашеньку Энгельгардт. Мне 
чрезвычайно интересно 
овладевать новыми навы-
ками — верховой ездой, на-
пример. 
Расскажите, а как вы на-
учились ездить верхом 
на лошади? 
Это замечательная исто-
рия. В проекте «Екатерина. 
Фавориты» меня изначаль-
но хотели утвердить на дру-
гую роль, поменьше, и для 
нее нужно было научиться 
скакать верхом, а я давно 
об этом мечтала. И стала 
брать уроки: овладела и ры-
сью, и галопом, а в проекте 
в итоге мне дали Сашеньку, 
которая на лошади не скачет 
(смеется).

Сюжет
1779 год. Царствование 
Екатерины II на троне 
насыщено событиями 
как в ее личной жизни, 
так и в жизни России. 
Она обретает по-
следнюю настоящую 
любовь — Александра 
Ланского. Борьба за 
престол только начи-
нается, а борьба за лю-
бовь становится новой 
кровопролитной вой-
ной для императрицы.

Кадр из сериала 
«Екатерина. 
Фавориты» (2023): 
Софья Шуткина 
в роли Сашеньки 
Энгельгардт

Софья Шуткина 
регулярно собира-
ет корм и другие 
вещи для фонда по-
мощи бездомным 
животным 

Софья предпочитает отдыхать вместе 
с мамой Еленой Шуткиной (слева)

Меня манит 
Древняя Русь
Актриса Софья Шуткина уверена, 
что каждый должен знать историю 
своей страны

Дедушка оставил драгоцен-
ное наследство — библиотеку 

Тулуп 
подвел, 
но золото 
досталось
Камила Валиева снова 
в хорошей форме

Сцена из спектакля «Атом Солнца» (слева направо): 
Владислав Миллер, Ксения Утехина, Владимир Машков 
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■ Вчера народный 
артист России, художе-
ственный руководитель 
Московского театра 
Олега Табакова Влади-
мир Машков отметил 
свое 60-летие. А сегодня 
в Театре Табакова игра-
ют премьеру — спек-
такль Машкова «Атом 
Солнца». «Вечерка» по-
общалась с юбиляром.

Владимир Львович, 
как отмечаете юбилей?
Нет ничего радостнее для 
артиста и режиссера, чем 
провести этот день заня-

тым работой, в полном кол-
лективе. Этим я задаю сле-
дующий виток, к 61-му го-
ду. Никаких особых меро-
приятий устраивать не 
будем. 
Премьера шоу-спектакля 
«Атом Солнца» как-то 

приурочена к вашему 
празднику?
Не совсем. Любая случай-
ность — это неопознанная 
закономерность. Для меня 
27 ноября, с одной стороны, 
радостный день — мне дали 
возможность жить. А с дру-

гой — тяжелый: именно 
в этот день в 2017 году Олег 
Павлович Табаков попал 
в больницу. Для меня это 
день смятений чувств. Все 
время ношу это в себе.
Ему посвящен спектакль 
о таланте. Какое напут-
ствие помните?
Олег Павлович подарил 
мне книгу «Моя настоящая 
жизнь». Я ее прочел. А спу-
стя время открыл вновь 
и заметил, что залипли 
первые листочки. Разлепил 
и прочел послание: «Вовка, 
я тебя очень люблю, хочу, 
чтобы ты развивался ин-
тенсивно и полно — и тебе, 
и  людям будет хорошо». Вот 
в чем его посыл.

■ Новый четвертый се-
зон сериала «Екатерина. 
Фавориты» стартовал 
на телеканале «Россия». 
Это история о судьбе 
самой знаменитой жен-
щины во главе Россий-
ской империи. Действие 
происходит в 1779 году, 
когда государыня ре-
шает вопрос о престо-
лонаследии. «Вечерка» 
побеседовала с актрисой 
Софьей Шуткиной, ко-
торая сыграла любимую 
фрейлину Екатерины 
Второй.

Софья, ваша героиня — 
реальный персонаж? 
Я играю камер-фрейлину 
(придворное звание, давае-
мое дочерям заслуженных 
лиц в виде награды их роди-
телей. — «МВ») императри-
цы Екатерины, Сашеньку 
Энгельгардт. Она племян-
ница фаворита Григория 
Потемкина, действительно 
живой человек и по сюжету 
достаточно значимая фигу-
ра в придвор-
ных интригах. 
Когда я гото-
вилась к роли, 
прочла множе-
ство текстов, 
исторических справок об 
этом периоде. Есть версия, 
что Сашенька была родной 
дочерью Екатерины. Эту 
версию подкрепляют неко-
торые косвенные, но инте-
ресные факты. Например, 
почему у царицы не было 
материнской связи с сыном 
Павлом? Почему так сложно 
складывались отношения? 
Младенца ей показали толь-
ко через 40 дней после его 
рождения. Возможно, пото-
му, что ребенка подменили: 
она родила девочку, но пре-
столу нужен был наследник 
мужского пола. Понятно, 
это всего лишь догадки, но 
они небеспочвенны. По-
этому Саша так была близка 
к Екатерине, императрица 
крестила ее детей, покрови-
тельствовала во всем. Когда 
я играла эту роль, версия 
о родственной связи между 

фрейлиной и царицей меня 
вдохновляла. 
Вам нравится этот исто-
рический период? Очень 
бурный, со множеством 
событий, которые опре-
делили судьбу России на 
десятки лет.
Да, сложно не думать о лич-
ностях такого масштаба, как 
Екатерина Великая. Первая 
книга о ней, которую я проч-
ла, когда мне было  лет 13, 
была книга Всеволода Ива-
нова «Императрица Фике» 
(Фике — детское прозвище 
Екатерины. — «МВ»). По-
том были и другие книги. 
Мне кажется, этот период 
нашей истории необходимо 
знать и изучать всем — не 
только историкам или ар-
тистам. В этой эпохе уди-
вительно все: и стремление 
императрицы к прогрессу, 
и общение с европейскими 
философами, и масштаб 
ее реформ, которые затро-
нули практически все сфе-
ры общественной жизни 
и стали огромным шагом 

вперед. Это было золотое 
время Российской импе-
рии. Меня лично тронуло 
то, что иностранка, немка, 
не имеющая тесных кров-
ных связей с Россией, смогла 
так искренне, сердечно по-

Коротко о главном 
 Вы много занимаетесь благотворительностью, 
заботитесь о детях, о животных. Что вас приве-
ло в эту сферу? 
Я мало об этом рассказываю, считаю, не нужно 
этим кичиться… Думаю, это долг каждого чело-
века — не только жить для себя, то есть брать, 
но и отдавать. Теперь это огромная часть моей 
жизни. Поддерживаю фонды помощи живот-
ным, помогаю волонтерам, сама спасаю. С дет-

ства я была сердобольная, ли-
сточки отогревала зимой, до-
ма всегда были животные. 
И в какой-то момент я поня-
ла, что жалость —  бездей-
ственная позиция, нужно что-
то делать. 

 У вас дома живут звери, 
которых вы спасли. Рас-
скажите о них подробнее.
У меня две кошки в доме, 
две собаки на участке и три 
кота в квартире. Два кота 
были при смерти, когда 
я их подобрала. Очень дол-
го их выхаживала. И понят-
но, что таких животных 
пристроить сложно: у меня 
есть и глухой, подслепова-
тый кот, и кот без зубов. 
А две кошечки — тоже подо-
бранные. Они — мой глав-
ный антистресс, главные, 
по кому я скучаю вдали 
от дома: питомцы и мама. 

 У вас хорошие отношения с мамой? 
Вы живете отдельно?
Мы живем в нашем доме, мне очень 
важно, чтобы семья была вместе.

 Вы очень стройная: при росте 167 сантиметров весите всего 50 кило-
граммов. Дайте пару советов, как приблизиться к этому идеалу. 
Это долгая тема, я давно вникла в систему здорового питания, кото-
рой придерживаюсь много лет. Я веган, но считаю, что все очень инди-
видуально, ни в коем случае никому ничего не навязываю. Что касает-
ся общего принципа питания, могу сказать: в современном мире есть 
тенденция к перееданию. Кругом рестораны, доставка блюд, продук-
товые магазины, культ еды. Он очень нам мешает, отнимает много 
времени и сил. Я перестала зависеть от еды, поскольку перепробовала 
много разных ограничений. И в итоге поняла: моему организму нуж-
но очень немного пищи, чтобы правильно функционировать и чтобы 
энергии хватало на все. 

 А как радоваться жизни, если не думать о вкусном ужине? 
Нужно выработать для себя расписание занятий, которые доставляют 
вам большое удовольствие: хобби, спорт, общение с друзьями, если 
любите петь — пойте, даже если медведь на ухо наступил. Нужно, что-
бы источником счастья для вас стала сама жизнь, а не еда. 

Софья Шуткина ро-
дилась 3 декабря 
1993 года в Перми. 
В 2017 году окончила 
ВГИК, курс Владимира 
Грамматикова. Ма-
стер спорта по спор-
тивным танцам, трех-
кратная чемпионка 
России, бронзовый 
призер чемпионата 
мира по латиноаме-
риканским танцам. 
Звездным дебютом 
артистки в кино стала 
главная роль в кар-
тине «Ведьма» (2015) 
Дмитрия Федорова. 
Эта работа принесла 
Софье премию детско-
го фестиваля «Кино-
шок».

ДОСЬЕ

■ Олимпийская чемпи-
онка 2022 года, чемпи-
онка Европы Камила 
Валиева вновь дока-
зала, что она лучшая 
в женском фигурном 
катании. Спортсменка 
победила на заключи-
тельном этапе Гран-при 
России. «Вечерка» узна-
ла подробности.
У 17-летней ученицы Этери 
Тутберидзе на соревнова-
ниях получилось далеко не 
все. Но даже ее досадные 
ошибки не помешали взять 
очередное золото.
В короткой программе фи-
гуристка все сделала без-
упречно: и двойной аксель, 
и тройной флип, и каскад 
«тройной лутц — тройной 
тулуп» (сложные прыжки 
в фигурном катании. — 
«МВ»).
Оставалась произволь-
ная программа. И в ней, 
несмотря на два падения 
на четверном тулупе и на 
тройном лутце, выступле-
ние Камилы Валиевой было 
действительно впечатляю-
щим. Прокат вышел очень 
уверенным. Кстати, броса-

лось в глаза, что девушка 
очень постройнела.
— Я живу фигурным 
катанием, люблю этот 
вид спорта. Хочу как 
можно дольше катать-
ся, — прокомменти-
ровала свою победу 
Камила. — Этери Геор-
гиевна для меня вторая 
мама — столько лет 
с ней вместе. Также я по-
здравляю свою маму, она 
столько раз вытаскивала 
меня из разных ям. Без нее 
точно не было бы ничего. 
Отрадно, что Камила Вали-
ева сейчас буквально «воз-
родилась» после провала 
на прошлом этапе Гран-при 

в Казани. Там она тоже вы-
играла короткую програм-
му, но абсолютно сорвала 
произвольную: фигуристка 
упала на четверном тулупе, 
потом нарушила правила, 
повторив комбинацию 
прыжков, и в итоге заняла 

только четв ертое 
место. 
И  в о т  в  М о с к в е 
К амила Ва лиев а 
наконец-то пока-
зала всем, кто же 
все-таки сегодня  
лучший в женском 

одиночном катании. 
Второе  место в тур-

нире заняла Верони-
ка Яметова. Замкнула 

тройку призеров Софья 
Муравьева. Финал серии 
Гран-при пройдет в февра-
ле следующего года.

Камила 
Валиева 
во время 
выступления 
на Гран-при 
в столице

Юбилей

Вовка, ты 
должен 
развиваться

Прямая 
речь

Сейчас надо говорить 
не о том, заняла Ка-
мила первое место 
или нет. Важно гово-
рить о том, что она 
активно приходит 
в хорошую форму. 
Конечно, до формы, 
которую мы ждем, 
еще далеко, но ви-
ден очень большой 
прогресс с прошлых 
соревнований. Это до-
рогого стоит, во вся-
ком случае для меня. 
Поздравляю с этим 
Камилу и тренеров. 
Понимаю, как ей сей-
час непросто.

Наталья 
Бестемьянова
Олимпийская 
чемпионка 
Калгари-88

Материалы к рубрике 
«Звездная пыль» подготовили 
Дмитрий Плотников, 
Татьяна Еременко  
vecher@vm.ru

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовила 
Дарья Завгородняя  vecher@vm.ru

любить страну, ее культуру 
и историю. 
У вас уже были ро-
ли в исторических 
проектах? 
У меня была роль в проекте 
«Сердце Пармы» (истори-

ческая драма о включении 
Перми в  состав Р усско-
го государства в XV веке 
с элементами фэнтези. — 
«МВ»), но это совершенно 
другое время, и там у меня 
вымышленный персонаж. 

Играть реальное историче-
ское лицо — это большая 
ответственность. В филь-
ме «11 молчаливых муж-
чин» — о турне в Англию 
команды московского «Ди-
намо» в 1945 году — я игра-

ла переводчицу Александру 
Елисееву. Об этой героине 
довольно мало сведений, 
но ответственность я тоже 
чувствовала колоссальную. 
А в екатерининской эпохе 
я побывала впервые. И для 
меня это было, кроме всего 
прочего, эстетическое удо-
вольствие, ведь это очень 
красивое время. 
А какого еще историче-
ского персонажа вы бы 
сыграли? 
Очень люблю погружение 
в другие эпохи — это боль-
шой плюс нашей профес-
сии! Пока держу конкрет-
ные предпочтения в секре-
те, но могу сказать, что аб-
солютным удовольствием 
для меня было бы пожить 
в Древней Руси, в советском 

времени, в «11 молчаливых 
мужчинах» уже был такой 
опыт, но хотелось бы еще.
У вас уже много картин 
на счету, хотя вы доволь-
но молодая артистка. Это 
везение? 
Не могу назвать себя челове-
ком везучим, я, скорее, чело-
век трудящийся, мое спор-
тивное прошлое (Софья — 
мастер спорта по спор-
тивным танцам. — «МВ»)
научило меня: чтобы что-то 
получалось, нужно много 
работать. Я всю жизнь про-
вела в спорте, мечты стать 
актрисой совсем не было, но 
однажды у меня случилась 
травма. Долгий период я на-
ходилась на реабилитации, 
появилось время читать, 
и я буквально провалилась 
в литературу. У спортсменов 
это редко получается из-за 
нагрузок и графика. А у нас 
с мамой есть драгоценное 
наследство от дедушки — 
огромная библиотека. Я чи-
тала взахлеб — и в какой-то 
момент у меня накопилось 
столько эмоций, что очень 
захотелось ими делиться. 
А где еще это делать, как 
не в актерской профес-
сии? Можно сказать, что 
литература привела меня 
в акт рисы. 
Какие произведения, 
авторы произвели 
на вас самое сильное 
впечатление? 
Абсолютным потрясением 
было творчество Сергея 
Есенина, когда я открыла 
его не «просто почитать», 
а смогла углубиться — не 
только в его стихи, но и про-
зу, и философские размыш-
ления. Мне было примерно 
18 лет, и Есенин абсолютно 
в меня «попал». 
А каким должно быть ки-
но сегодня? 
Многое зависит от сцена-
рия. Сейчас я работаю в про-

екте «Пираты ХХI века»: это 
абсолютно новая для меня 
история, от которой я полу-
чаю неимоверное удоволь-
ствие. Это очень суровый 
труд: никаких красивых 
костюмов, каблуков, утон-
ченных жестов здесь нет. 
Я там настоящая женщина-
солдат, у нас тренировки, 
тактический бой, стрельба, 
драки. Мне очень нравится, 
что эта героиня совершенно 
не похожа ни на меня, ни на 
Сашеньку Энгельгардт. Мне 
чрезвычайно интересно 
овладевать новыми навы-
ками — верховой ездой, на-
пример. 
Расскажите, а как вы на-
учились ездить верхом 
на лошади? 
Это замечательная исто-
рия. В проекте «Екатерина. 
Фавориты» меня изначаль-
но хотели утвердить на дру-
гую роль, поменьше, и для 
нее нужно было научиться 
скакать верхом, а я давно 
об этом мечтала. И стала 
брать уроки: овладела и ры-
сью, и галопом, а в проекте 
в итоге мне дали Сашеньку, 
которая на лошади не скачет 
(смеется).

Сюжет
1779 год. Царствование 
Екатерины II на троне 
насыщено событиями 
как в ее личной жизни, 
так и в жизни России. 
Она обретает по-
следнюю настоящую 
любовь — Александра 
Ланского. Борьба за 
престол только начи-
нается, а борьба за лю-
бовь становится новой 
кровопролитной вой-
ной для императрицы.

Кадр из сериала 
«Екатерина. 
Фавориты» (2023): 
Софья Шуткина 
в роли Сашеньки 
Энгельгардт

Софья Шуткина 
регулярно собира-
ет корм и другие 
вещи для фонда по-
мощи бездомным 
животным 

Софья предпочитает отдыхать вместе 
с мамой Еленой Шуткиной (слева)

Меня манит 
Древняя Русь
Актриса Софья Шуткина уверена, 
что каждый должен знать историю 
своей страны

Дедушка оставил драгоцен-
ное наследство — библиотеку 

Тулуп 
подвел, 
но золото 
досталось
Камила Валиева снова 
в хорошей форме

Сцена из спектакля «Атом Солнца» (слева направо): 
Владислав Миллер, Ксения Утехина, Владимир Машков 
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объяснил Картозия. — Тех, 
кто работал в ресторанном 
и гостиничном бизнесе, 
отметали сразу: конфликт 
интересов. В моем списке 
были стюардессы, учителя, 
королева красоты из школы 
милиции, укротительница 
тигров и дама патологоа-
натом. Было в ней что-то 
живенькое. Я забраковал 

весь кастинг. Уже 
г о р е л и  к о с т р ы 
дедлайнов, ког-
да продюсер шоу 
предложила по-
пробовать Лену 
Летучую — она 
была нашим ре-

дактором и получала что-
то вроде 50 тысяч рублей 
в месяц. А что, внешне — 
диснеевская Русалочка, 
характер — Зои Космоде-
мьянской. И я попробовал. 
Недобрые зрительницы по-
том напишут: «Понаберут 
в ведущие фотомоделей». 
Думаю, Лена сказала бы спа-
сибо за «фотомодель», по об-
разованию она финансист.
По признанию Картозии, 
ему приглянулись не только 
внешность и сильный харак-

тер будущей звезды, но и ее 
моральные качества, необ-
ходимые в работе инспекто-
ра: «У нее было неподдель-
ное чувство справедливо-
сти, и «она была отчаянно 
смелой», — резюмировал 
создатель шоу. 

Достойная зарплата
Дальше развитием новой 
знаменитости занялись спе-
циалисты. 
— На Лену работали все 
службы канала, — подчер-
кнул Картозия. — Наш мар-
кетинг-директор придумал 
называть ее «Прекрасной 

Справедливостью». Он 
сделал из Лены арт-
икону (официальным 
лицом канала.   — 
«МВ») в наружной 
и диджитал-рекламе 
(весь спектр рекла-
мы в сети. — «МВ»). 
В качестве телеве-
дущей Летучая стала 

в период своего 
расцвета с 2014 
по 2016 год передача 
«Ревизорро» получила 
более 1 миллиарда 
рублей от рекламода-
телей. 

Кстати,

Едет Ревизорро, 
готовь два 
миллиона

зарабатывать 5 миллионов 
рублей за сезон. Кроме того, 
она получала доходы от ре-
кламы в соцсетях. В общей 
сложности канал вложил 
в Елену и ее телепередачу 
почти 2 миллиона долларов.
По правилам шоу Летучая 
ездила по разным городам 
России, где проверяла каче-
ство сервиса в ресторанах 
и отелях.

Центральные 
каналы скромнее
Конфиденциальные источ-
ники «Вечерки» на телеви-
дении считают, что с точ-
ностью подсчитать расходы 
на «раскрутку» телеведу-
щего трудно, ведь придется 
учесть средства, затрачен-
ные на рекламные ролики, 
публикации и так далее. Тем 
не менее сумма, которую 
назвал гендиректор «Пят-
ницы!», близка к реально-

сти. Профессионал такого 
уровня, как Николай Кар-
тозия, вряд ли станет пре-
увеличивать. При этом 
центральные телекана-
лы — «Россия», Первый 
канал, «НТВ» таких 
больших денег в новые 
имена не вкладывают, 
поскольку они сами по 
себе — уже авторитет-
ные бренды с гигант-
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Сколько телеканалы 
тратят на раскрутку 
ведущих

вым ведущим популярного 
интеллектуального шоу 
«Сто к одному» после уволь-
нения Александра Гуревича 
стал известный продюсер, 
президент фонда «Академия 
российского телевидения» 

Александр Акопов (3). Он 
великолепно справляется 
с конферансом. 
Конечно, есть исключения. 
На небольших телеканалах 
появляются свежие лица — 
новые ведущие новостей 
и небольших рубрик. Как 
правило, это люди, тоже 
пришедшие на телевиде-
ние не «с мороза». За спи-
ной у них — несколько лет 
упорного труда за кадром 
в качестве редактора (как 
было у Елены Летучей) или 
телекорреспондента. 
Также телеведущими стано-
вятся те, кто регулярно по-
сещает кастинги. Но шансы 
в таком случае невелики, 
ведь конкурсы на подобных 
смотрах громадные: из не-
скольких тысяч человек вы-
бирают одного или двух. Но 
в первую десятку ведущих 
федерального канала вы все 
равно вряд ли попадете. 

— Как бы то ни было, если 
вы хотите стать телеве-
дущим, поработайте над 
своим ораторским мастер-
ством, тембром голоса, учи-
тесь уверенно держаться 
в кадре. 
Можно поступить в соот-
ветствующее учебное заве-
дение, но это сомнительная 
инвестиция. Лучше брать 
онлайн-уроки по интерне-
ту. В сети сегодня огромное 
количество бесплатного 
контента. И постарайтесь 
устроиться на работу на 
телевидение: знание азов 
и всех «этажей» профессии 
очень помогает в работе 
телеведущего, — заключил 
Александр Полуванов.

Закулисье

■ Редактор и сценарист 
частной продюсерской 
компании Александр 
Полуванов откровенно 
рассказал «Вечерке», 
как становятся популяр-
ными телеведущими.
— Взять человека совершен-
но неизвестного и сделать 
из него звезду с нуля — это 
сегодня редкость, — отме-
чает эксперт. — Вести новые 
шоу сегодня приглашают 
людей, которые уже обла-
дают определенной медий-
ностью. Так, например, на-
чала карьеру телеведущей 
бывшая гражданская жена 
футболиста Андрея Арша-

вина Юлия Барановская (1). 
Она пришла на ТВ, будучи 
человеком со своей драма-
тической историей. Уже 
много лет Юлия успешно 
ведет программу «Мужское 
и женское». 
Или возьмем Маргариту 
Грачеву (2), пострадавшую 
от мужа-садиста. Ее исто-
рия гремела на всю страну 
(бывший супруг на почве 
ревности лишил Маргари-
ту кистей рук. — «МВ»). 
А впоследствии ее тоже 
пригласили вести теле-
передачу «Близкие люди» 
на канале «Россия». А вот 
совсем свежий случай: но-

Тысяча человек 
на место

Прямая 
речь

Раскрутка нового 
ведущего — дело неде-
шевое. На любом теле-
канале, даже самом 
заштатном, работает 
не менее сотни чело-
век, труд которых на-
до оплачивать. Плюс 
аренда помещений, 
покупка профессио-
нального оборудова-
ния, камер, налоги. 
Все это учитывается. 
Сумма в два миллиона 
долларов меня не уди-
вила. Она абсолютно 
адекватная. Причем 
сегодня знаменитость 
нужно раскручивать 
по всем направлени-
ям, в том числе в ин-
тернете, а это отдель-
ные затраты.

Вадим 
Горжанкин
Пиар-технолог, 
продюсер, 
маркетолог

Материалы к рубрике 
«Стоп, кадр» 
подготовили  
Дарья Завгородняя, 
Динара Кафискина 
vecher@vm.ru

Елена Летучая 
была ведущей 
шоу «Ревизорро» 
в течение 
трех лет

скими аудиториями. А вот 
небольшой канал вроде 
«Пятницы!» действительно 
мог сделать значительный 
вклад в телеведущую, ведь 
это не расходы, а инвести-
ция: популярность «лица 
телеканала» работает на 
увеличение аудитории. 
А на рекламе, которую при-
влекает шоу, зарабатывает 
весь телеканал. Но почему 
Картозия сейчас решил рас-
сказать о кухне своего за-
крытого проекта? Источни-
ки «МВ» полагают, что так 
медиаменеджер стремится 
привлечь внимание к своей 
школе юного маркетолога, 
которую он развивает. 

До шоу 
Летучая 
была ре-
дактором 
и получала 
50 тысяч 
рублей 
в месяц 

■ 5 декабря одна из са-
мых ярких ведущих на-
шего телевидения, звезда 
программы «Ревизорро» 
Елена Летучая, отметит 
45-летие. Накануне ее 
бывший начальник, гене-
ральный директор теле-
канала «Пятница!» Ни-
колай Картозия (на фото 
справа) рассказал, каких 
вложений сто-
ило его компа-
нии продви-
жение Елены 
на вершину сла-
вы. «Вечерка» 
узнала подроб-
ности.

Жесткий кастинг
У себя в телеграм-канале 
Николай Картозия признал-
ся, что в общей сложности 
в «раскрутку» Летучей и ее 
программы «Ревизорро» 
было израсходовано около 
2 миллионов долларов (бо-
лее 177 миллионов рублей). 
Во-первых, много усилий 
потребовал поиск теле-
ведущей. 
— Мы посмотрели две с лиш-
ним сотни кандидаток, — 
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■ Предприниматель 
Сергей Скрипкин вместе 
с добровольцами из Мо-
сквы организовал ресто-
ран «Для наших» на пу-
ти следования бойцов 
в зону СВО. Заведение 
расположено в Белго-
родской области, и всех 
российских солдат там 
кормят бесплатно. «МВ» 
узнала, как автору при-
шла идея помочь нашим 
военнослужащим. 
Вести о борщах, шурпе, со-
лянке, пирогах, булочках 
и шашлыке давно легендой 
облетели весь фронт.
— Шатер нам передал актер  
Сергей Пускепалис, — рас-
сказывает наш герой. — 
В прошлом году в первых 
числах октября он должен 
был к нам приехать готовить 
шурпу, но в сентябре в доро-
ге разбился... (артист погиб 
в ДТП 20 сентября 2022 го-
да. — «МВ»). 
Началось все с того, что 
Скрипкин весной прошлого 
года на собственные деньги 
решил приготовить и раз-
дать шашлык бойцам, кото-
рые ехали на фронт. 

— Мы порции жареного 
мяса разложили по контей-
нерам, стали предлагать 
солдатам, — вспоминает 
первые дни работы Сер-
гей. — А они не берут, смо-
трят с недоверием — ищут 
подвох. И только когда мы 

эти контейнеры загрузили 
ребятам в машины, они по-
няли, что угощаю я от чи-
стой души. 

Высокая кухня
Скрипкин продолжил пере-
давать еду российским бой-
цам, и о придорожном кафе 
вдоль передовой быстро 
узнали. С мирной стороны 
в помощники пошли такие 
же неравнодушные к тяго-
там и будням солдат люди. 
После того как завели канал 
в мессенджере, люди по-
ехали со всей страны. Тог-
да Сергей решил, что надо 
расширяться. Снял один зе-
мельный участок с нехитрой 
постройкой. Своими си-
лами достроили, утеплили 
и приспособили под нужды 
общепита первый ресторан. 
Тем временем ряды прибы-
вали: из Москвы, Сибири, 
с Сахалина, из Владивосто-
ка, Калининграда, даже 
с Украины — те, кто не при-
нял навязанной идеологии 
фашиствующего национа-
лизма. Теперь вместе гото-
вят для своих бойцов. Когда 

на одной кухне стало тесно, 
взяли в аренду еще один 
участок. 
— Возвели на кухне стены, 
накрыли крышей. Теперь она 
закрытая. Люди, которые го-
товят, не замерзнут. Утепли-
ли зал площадью150 ква-

дратных метров, в котором 
питаются ребята. Теперь за-
нимаемся потолком.

Блюда с историей
На зубок здесь не готовят. 
В подсобке заведения стоят 
160-литровые казаны и ка-
стрюли, огромные сково-
роды и объемные салатни-
ки. Овощи, мясо нарезают 
и заготавливают ведрами, 
первые блюда и компоты 
измеряют литрами, выпечку 

раздают тазиками:
— В день одной 
картошки надо на-
чистить 12 ведер, 
по два — лука, мор-
кови. Но главное — 

мясо. Раньше в месяц на 
два ресторана мариновали 
10–12 тонн — поровну куря-
тины и свинины.
Отобедав, солдаты везут 
на передовую контейнеры 
и термосы с едой и напитка-
ми сослуживцам. 

— За день в обоих ресторан-
чиках готовим на 2–3 тыся-
чи человек. Работаем по 12–
15 часов в день, — рассказал 
Скрипкин. 
Спят волонтеры на двухъя-
русных кроватях в несколь-
ких комнатах — одна для 
мужчин, другая — женская. 
Из Новосибирска предлага-
ли бани прислать, но ими за-
ниматься некому. 
— Где возьмем 100 полоте-
нец, которые надо каждый 

день стирать, сушить, гла-
дить? Нужен постоянный 
человек, а рук не хватает, — 
продолжает собеседник. — 
Волонтеры приезжают на 
выходные, кто-то в отпуск, 
но большинство в будни 
разъезжаются, и нас здесь 
остается 5–6 человек.
Скрипкин добавил, что слу-
чаются и обстрелы:
— Раньше по телефону по-
стоянно угрожали. Однаж-
ды по связи вертолетчики 
с воздуха предупредили: 
немедленно уходи. Только 
успели сняться, как на место 
шатра упали снаряды.

Сила правды
Сергей своего сына потерял 
в мирное время. Четвертую 
стадию рака выявили позд-
но. И когда началась спец-
операция, не сомневался, 
где быть и что делать — стал 
помогать таким же ребя-
там. До 2022 года занимал-

Солдаты везут еду своим сослу-
живцам на передовую  

Помимо Сергея, не смогли остаться равнодушными 
к судьбам наших бойцов и три жительницы села 
Новобатайск Ростовской области. Они пять дней 
в неделю готовят на целую роту солдат еду‚ чтобы 
бойцы на передовой могли поесть так же вкусно, 
как дома. 
Кроме того, бойцам в зону СВО отправляют гумпо-
мощь и жительницы Александровска, который рас-
положен в Мурманской области. 

СVои люди 

Ежедневно в рестора-
ны Сергея Скрипкина 
за домашней едой 
приезжают от 400 
до 500 российских 
военнослужащих. 
Каждый из них может 
как поужинать, так 
и забрать с собой еду 
для товарищей. 

Факт

Прямая 
речь

Я считаю, что для 
любого предпринима-
теля РФ гражданский 
долг — кормить рос-
сийских солдат бес-
платно. Нашим ребя-
там нужно помогать, 
особенно сейчас, когда 
близятся холода. Ра-
дует, что очень многие 
люди сейчас органи-
зовывают бесплатные 
обеды, посылают су-
хие пайки и отправля-
ют гумпомощь. 

Тамара Шарова
Вице-президент 
Межрегиональной 
ассоциации 
кулинаров России

Материалы к рубрике 
«Только у нас» 
подготовил  
Виталий Лесничий 
vecher@vm.ru

Сергей Скрипкин 20 месяцев 
угощает обедами солдат

Отказался 
от бизнеса, 
но накормил 
бойцов

Сергей 
Скрипкин 
считает 
своим 
долгом 
накормить 
наших 
бойцов. 
В этом ему 
помогают 
волонтеры 
из разных 
уголков 
страны 

ся строительным бизнесом. 
Свой капитал — 11 милли-
онов рублей — вложил в ре-
сторан. 
— Но просели мы здорово. 
Раньше у нас только на один 
ресторанчик в месяц 6 тонн 
уходило свинины, курицы, 
говядины, а теперь на два 
ресторана 4 тонны, — рас-
сказал Сергей. — А впереди 
зима. Ребятам в холодных 
окопах белок необходим. 
И холодец надо варить, ко-
торый суставы укрепляет. 
— Мы отправляем гумани-
тарные грузы с едой на по-
зиции нашим ребятам. Что-
то закупаем сами, а с чем-то 
помогают люди. За лето 
14 тысяч пар кроссовок ку-
пили плюс каждый месяц 
10 тысяч пар носков, 8 тысяч 
трусов, порядка 4 тысяч фут-
болок. Закупаем и другую 
одежду оптом, и все отправ-
ляем на фронт, — отметил 
Сергей. — К нам за грузом 
едут машинами из Кремен-
ной, Красного Лимана, Ку-
пянска, Бахмута, Авдеевки, 
Работина, с Херсонского 
направления преодолева-
ют тысячу километров. За 
ленточку отправляем самое 
нужное. 
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■ Набережные повреж-
дены, многие дома раз-
рушены, есть погибшие 
и пострадавшие — все 
это результат урагана 
в Крыму. «МВ» узнала 
подробности.   
Спикер парламента Крыма 
Владимир Константинов 

заявил, республика пере-
жила «армагеддон», и даже 
старожилы не могут при-
помнить ветра и волн такой 
страшной силы.
В Севастополе эвакуиру-
ют жителей домов, рас-
положенных у вышедшей 
из берегов реки Бельбек. 
Более 500 морских живот-
ных погибли в Севасто-
польском аквариуме-му-
зее из-за затопления зала. 
Волны разрушили пляж 
«Хрустальный».
— Электричества в Сева-
стополе нет. Спасаем про-

дукты, потому что говорят, 
что только к среде могут 
дать свет. Со связью сбои. 
Больше всего евпаторий-
цы пострадали, около 300 
человек пришлось эваку-
ировать, сейчас они в пун-
ктах временного размеще-
ния, — рассказывает веду-
щая телеканала «Крым 24» 
Лира Сахапова. — Мы жи-
вем в Молодежном, посе-
лок рядом с Симферополем, 
там крыши срывало у сосе-
дей. Мы это все наблюдали. 
А так сегодня выходной 
день по всему Крыму объ-

явлен. Людей просят не вы-
ходить на улицу, не разъез-
жать, а машин полно.
По данным Ассоциации 
туроператоров РФ, на всех 
черноморских российских 
курортах сейчас находится 
50–70 тысяч организован-
ных туристов. Но жалоб от 
них пока не поступало. При 
этом в среду, по данным си-
ноптиков, в Крыму и Сочи 
ожидается новый, еще бо-
лее мощный шторм. Власти 
к нему уже готовятся.
Евгений Федоров
vecher@vm.ru

Стихия

Крым 
пережил 
армагеддон

■ В выходные на Мо-
скву обрушился пер-
вый сильный снегопад 
в этом сезоне. Город-
ские службы оказались 
готовы и оперативно 
устранили его послед-
ствия. 
С начала ноября в Москве 
выпало уже полторы ме-
сячные нормы осадков. 
С четверга столицу накрыл 
мощный снегопад, который 
продолжался все выходные. 
В Комплексе городского хо-
зяйства Москвы сообщили, 

что все городские службы 
перевели на усиленный ре-
жим работы. 
— На круглосуточном де-
журстве находятся аварий-
но-восстановительные бри-
гады инженерных компа-

ний и префектур округов. 
Подготовлено необходи-
мое количество резервных 
генераторов, — сообщили 
в пресс-службе Комплекса 
городского хозяйства. 
Коммунальщики еще до 
начала снегопада обрабо-
тали дороги противоголо-
ледными материалами, 
чтобы снег не налипал и не 
образовывал гололедицу. 
Снежные заносы в первую 
очередь убирали на троту-
арах, возле транспортных 
и социальных объектов. 

Параллельно чистили от 
снега крыши, для чего при-
влекли более 250 автоподъ-
емников и свыше 13 тысяч 
кровельщиков.  
Оттепель понедельника 
сменится резким похолода-
нием, столичных автовла-
дельцев в эти дни призыва-
ют быть более осторожны-
ми, соблюдать дистанцию 
и скоростной режим, а луч-
ше — пересесть на обще-
ственный транспорт. 
Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru

Ну, снегопад, 
погоди
Коммунальщики 
оперативно очистили улицы 

27 ноября. 
Сотрудник ГБУ 
«Автомобильные 
дороги» Данияр 
Рамазанов 
занимается уборкой 
снега 

Прямая 
речь

Особое внимание 
уделяется очистке пе-
шеходных зон, троту-
аров, подходов к оста-
новкам общественно-
го транспорта, стан-
циям метро и МЦК, 
железнодорожным 
станциям и платфор-
мам, ТПУ, объектам 
социальной сферы 
и потребительского 
рынка. Для уборки 
задействуем макси-
мальное количество 
техники. 

Петр Бирюков
Заместитель 
мэра Москвы 
по вопросам ЖКХ 
и благоустройства

Выпало уже 
полторы ме-
сячные нор-
мы осадков 

Недвижимость На правах рекламы 

Прогноз
В среду, 29 ноября, Москву 
ждет резкое понижение тем-
пературы: до –13 градусов 
ночью, днем до  –7. По словам 
научного руководителя Ги-
дрометцентра России Романа 
Вильфанда, температура будет 
на пять-шесть градусов ниже 
нормы, фактически москвичей 

ждет январская погода.  Уже 
30 ноября температура снова 
повысится, днем от 0 до –4 гра-
дусов, пойдет умеренный снег. 
К 1 декабря снова похолодает 
до –6...–11 ночью и –3...–7 
днем. Уходящий ноябрь запом-
нится самым мощным за по-
следние 40 лет снегопадом.

на неделю

Такси 

■ Погодные условия по-
влияли на цены таксомо-
торных перевозок.  «Ве-
черка» узнала, законно 
ли поднимать стоимость 
поездок в такую погоду. 
В минувшие дни пассажи-
рам такси пришлось запла-
тить больше. Все из-за ме-
тели. В одном из мобильных 
приложений такси поездку 
из Замоскворечья в Таган-
ский район продолжитель-
ностью 10–15 минут оце-
нивали более чем в тысячу 
рублей. 
С одной стороны, это стран-
но — когда такси действи-
тельно нужно, цены стано-
вятся недоступными. Но 
и перевозчиков можно по-
нять: из-за снегопада всегда 
образуются пробки, значит, 
водитель потратит больше 
бензина. Да и вообще не 
каждый таксист захочет ра-
ботать в такую погоду. 
Юрист Евгений Ландо отме-
чает, что нарушений анти-
монопольного законода-
тельства в повышении цен 
во время сложных погодных 
условий по сути нет. 
— Каждый пользователь, 
который регистрируется 
в электронной системе, 
соглашается и с полити-
кой предоставления услуг 

компанией-перевозчиком. 
И в большинстве своем они 
имеют возможность изме-
нять цены на проезд в за-
висимости от собственной 
загруженности и других 
факторов, — сказал юрист.
Тем не менее, если пользо-
вателю кажется, что цены 
на такси высокие, он может 
написать обращение в Феде-
ральную антимонопольную 
службу. В случае, если нару-
шение действительно есть, 
перевозчика обяжут соблю-
дать закон. Также жалобу 
можно написать в службу 
поддержки такси. 
Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru

Метель цены 
закружила 

23 ноября. В центре столицы образовался затор 
на дорогах из-за снегопада  

президент России 
Владимир Путин до-
брался до работы 
в Кремль еще до того, 
как снегопад начался. 
Об этом рассказал 
пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий 
Песков. На вопрос, 
как он сам в понедель-
ник доехал до рабо-
ты, Песков ответил: 
«Как и все, непросто».

Кстати,
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■ В личных собра-
ниях москвичей, а так-
же на полках коллек-
ционеров можно найти 
настоящие раритеты, 
многие из которых ста-
ли ровесниками нашей 
газеты. «Вечерка» узна-
ла историю одной такой 
вещицы.   
В 1923 году было создано 
много необычных и краси-
вых предметов. Как, напри-
мер, фарфоровая пепельни-
ца «Пьеретта» с фигуркой 
клоуна, который напоми-
нает персонажа Пьеро. 
— Подобные вещи люди 
часто собирают и хранят 

у себя дома, — 
р а с с к а з ы в а е т 
к о л л е к ц и о н е р 
Максим Бруев. — 
Кому-то они до-
роги как память, 
а кто-то ценит их 
за эстетичность. 
Автором такой 
необычной пе-
пельницы стал ав-
стрийский скуль-
птор Константин 
Хольцер-Дефанти, который 
работал в 1923 году в фирме 
«Розенталь». 

В то время он создал не-
сколько подобных ста-
туэток.  

— Сам по себе предмет 
сделан хорошо. Он может 
отлично вписаться в кол-
лекцию или просто укра-
сить интерьер, — добавил 
Бруев. 
Все творения Хольцера-
Дефанти отличаются не-
большим размером — чуть 

больше 8 сантиметров 
в высоту и 15,5 сантиметра 
в длину. 

Пьеретта 
стал 
украшением 
нескольких 
работ автора 

образ грустного кло-
уна стал настоящей 
классикой среди 

художников, скуль-
пторов, режиссе-

ров и создателей 
кукол. Многим 
этот печальный 
персонаж за-
помнился бла-
годаря белому 
гриму и длин-

ным рукавам. 

Кстати,

Из истории 

■ Среди ровесников га-
зеты, конечно же, есть 
и монеты. «Вечерка» уз-
нала историю об одной 
из таких.
В коллекции жителя Москвы 
сохранилась монета пол-
тинника с изображением 
локомотива, выпущенная 
в 1923 году. 
Но тут есть один момент — 
это была пробная партия, 
которая так и не поступила 
в оборот. 
— Настоящих пол-
тинников 1923 го-
да не существу-
ет, — говорит ну-
мизмат-кладои-
скатель Сергей 
К р а с и л ь н и -
ков. — Поэтому 
их нет в музеях. 
То есть в данном 
случае этот пол-
тинник можно на-
звать «Монетой Шре-
дингера» — вроде есть, 
а вроде нет. В 1923 году ее 
действительно выпустили, 
но проект не одобрили 
и продолжать чеканить ее 
не стали. 

Монета Шредингера
«Вечерка» продолжает рубрику «Ровесники 
газеты», в которой москвичи рассказывают 
корреспондентам «МВ», какие вещи 
1923 года хранятся у них.  

Материалы к рубрике «Купи слона» подготовила 
Виктория Биятова vecher@vm.ru

Автором статуэтки стал ав-
стрийский скульптор Констан-
тин Хольцер-Дефанти 

На правах рекламы Частности

Юридические услуги

● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20
● Любовь, пагубные привычки. Оплата 
результата! Т. 8 (909) 168-05-76
● Гадание Таро, отливка на воске. Таи-
сия. Т. 8 (903) 718-53-69

Финансовые услуги

● Возврат квартир.Т.8 (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу срочно в Мо-
скве и МО. Т. 8 (495) 773-46-35

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту. Зарплата без 
задержек 45 000 рублей. Аванс еже-
недельно. Т. 8 (925) 147-10-51
● Курьер ЗП 60 т.р. Т. 8 (495) 681-32-43

Недвижимость

Строительство и ремонт

Работа и образование

Медицинские услуги

● Грузоперевозки. Т . 8 (495) 728-69-81
● Автовыкуп Вам! Т . 8 (909) 996-00-10

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Астрология, магия, 
гадания

Разное

● Голев Роман Евгеньевич, обвиняе-
мый в совершении 31.05.23 года в скве-
ре Большого Спасоглинищевского 
переулка города Москвы преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 213 УК РФ, 
приносит извинения жителям города 
Москвы за совершенное преступление
● Скупка. Быстро. Деньги сразу.
Т. 8 (499) 226-25-39

Тел.: 8 (499) 112-05-33

Золота ,  меха ,  техники ,  авто .
ООО «Ломбард Платинум». ОГРН 
1087746946847.

Потомственные ясновидящие 
Любовь Владимировна и дочь Нана 
Антосовна могут предсказать судь-
бу, могут помочь cнять порчу, сглаз, 
венец безбрачия, вернуть мужа, 
принести удачу в бизнесе. Прием по 
записи и на расстоянии. Пенсионерам 
скидки. Ст. м. «Севастопольская».

☎  8 (910) 455-66-66
8 (925) 502-47-51

gospozhaluba.ru

Купим военную форму и форму 
министерств и ведомств СССР, КГБ; 
военный антиквариат, наградные 
знаки, трофеи ВОВ, атрибутику СССР. 
Самовар, икону, картину, портсигар, 
бюсты, старинные награды, анти-
квариат. Т. 8 (916) 809-01-04

● Куплю радиодетали, платы лю-
бые, значки, старинные награды, ста-
туэтки, монеты, подстаканники и пр. 
Т. 8 (969) 100-40-11
●  Покупаем  почтовые  марки . 
Т. 8 (999) 928-12-17
● Покупаю марки, конверты Китая 
и Монголии. Т. 8 (985) 923-18-17
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (925) 585-40-56
● Грампластинки, аудиотехнику, 
разную старину. Т. 8 (985) 979-56-09
● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата
сразу. Т. 8 (495) 128-50-09

Искусство
и коллекционирование

Цену назначаете сами!
Тел.: 8 (499) 226-28-79

Товары и услуги

● Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

● Купим доли, квартиры, участки.
Т. 8 (915) 171-71-02
● Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42
● Риелтор Надежда. Т. (906) 710-71-74

● Авто и грузчики. Т. 8 (903) 000-75-92
● Грузоперевозки. Т. 8 (926) 203-98-39
● Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52

На настоящих же полтинни-
ках есть подпись об их изго-
товлении с 1921 по 1927 год. 
Но, что интересно, только 
1923 года среди них нет. 
Кстати, помимо монеты 
«Локомотив» существу-
ет полтинник «Рабочий». 
У них абсолютно одинако-
вая история.
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■ В личных собра-
ниях москвичей, а так-
же на полках коллек-
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газеты», в которой москвичи расск
корреспондентам «МВ», какие вещ
1923 года хранятся у них.  
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Те, кто помнит советский 
детский сад, могут не со-
гласиться, что мусс — это 
нежное блюдо. Однако на 
самом деле если 
все приготовить 
правильно, то 
получится дей-
ствительно воз-
душный десерт. 
Придумали его, 
к о н е ч н о  ж е , 
французы, кото-
рые являются законодате-
лями кулинарных блюд. 
Изначально мусс представ-
ляет собой очень легкое 
блюдо, которое обычно 
готовится из фруктов, ягод 
или шоколада. История это-
го блюда начинается в XVIII 
веке во Франции. В то вре-
мя мусс был очень популяр-
ным десертом среди ари-

стократии. Его готовили из 
самых разных ингредиен-
тов, но чаще всего исполь-
зовали фрукты и ягоды. 
Один из самых известных 
вариантов — шоколадный. 
Он был изобретен в XIX ве-
ке и стал очень популярным 
во всем мире. Такой десерт 
готовится из шоколада, мо-
лока и взбитых сливок.

Сегодня можно 
с уверенностью 
с к а з а т ь ,  ч т о 
мусс — это один 
из самых попу-
лярных десертов 
в мире. Он имеет 
множество ва-
риаций и может 

быть приготовлен с исполь-
зованием самых разных ин-
гредиентов. 
Последнее время появилось 
огромное количество и мус-
совых тортов, и пирожных. 
Впрочем, это не только де-
серт. Всевозможные рыб-
ные и мясные вариации 
сегодня будут украшением 
стола.

Нежный и воздушный

Послезавтра, 30 ноября, есть 
повод приготовить мусс — 
одно из самых нежных 
блюд, которое бывает как 
фруктовым, так и мясным.
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Черника 200 г, манная крупа 100 г, молоко 
500 мл, сахар 150 г, ванильный сахар 10 г, 
мята для украшения

Ягоды, если используете замороженные, разморозьте, 
обязательно слейте лишнюю влагу и измельчите блен-
дером до состояния пюре. Молоко смешайте с сахаром 
обоих видов и поставьте на средний огонь. Как только 
начнет закипать, тонкой струйкой всыпьте крупу и, по-
стоянно помешивая, варите 10 минут. Затем добавьте 
ягодное пюре, снимите с огня и начните взбивать мусс 
на малых оборотах. Как только масса будет светлеть, 
увеличьте обороты и взбивайте минут 10–15. Охладите 
и подавайте, украсив мятой.

Сливки (33%) 250 мл, сахар 100 г, яичный 
белок 3 шт., ванилин 2 г, клубника 100 г, 
сахарная пудра 80 г

Взбейте сливки с сахаром до образования крепкой 
пены. Отдельно взбейте яичные белки до пышно-
сти. Аккуратно соедините взбитые сливки и белки, 
перемешивая лопаткой снизу вверх. Добавьте ва-
нилин или экстракт ванили и еще раз перемешай-
те. Выложите мусс в формы и отправьте в холо-
дильник на несколько часов для застывания. Ягоды 
измельчите блендером вместе с сахарной пудрой, 
проварите пару минут и при подаче украсьте ими 
готовый мусс.

Куриная печень 500 г, лук 1 шт., морковь 2 шт., 
сливки 1 ст., масло сливочное 2 ст. л., соль и пе-
рец по вкусу, мускатный орех 1 щп.

Промойте печень, удалите прожилки и пленки, на-
режьте небольшими кусочками. Лук и морковь очи-
стите, нарежьте кубиками. На сковороде обжарьте 
лук до золотистого цвета, добавьте морковь и жарьте 
еще 5 минут. В глубокую сковороду выложите печень, 
обжарьте на среднем огне, положите овощи, посолите, 
поперчите, накройте крышкой и тушите на медленном 
огне 10 минут. Готовую печень с овощами измельчите 
в блендере и взбивайте миксером, добавляя сливки 
и орех. Масса должна получиться воздушной.

Классический вариант с мятой Любителям клубники Сытный мусс из куриной печени

Книга рецептов Предлагаем рецепты вкусных и простых в приготовлении муссовых блюд. Присылайте 
на vecher@vm.ru свои кулинарные открытия, и лучшие из них появятся на наших страницах. 
И не забывайте взять газету в метро по пути домой!

Валентин 
Звегинцев 
Дежурный 
по хозяйству

Вал
Зве
Деж
по х

В каждой строке или столбце проставляются цифры от 1 до 9. Цифра может быть записа-
на в ячейку в том случае, если ее нет в горизонтальной и вертикальной линии, а также 
в малом квадрате 3х3, и если она может быть записана исключительно в одну клетку. 

Ответы на судоку, 
опубликованные 
23 ноября

Судоку Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru




